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В лесном цехе области

Поселок лесозаготовителей Орехово 
переживает второе рождение. После мно
гочисленных реоргани.заций. когда из ку
бометров леса никто не видел людей, их 
жилищггых и бытовых условий, рабочий 
поселок начал хиреть. Люди стали разъ- 
езжаться.

За полтора-два прошедших года про
изошли хорошие перемены — отремон
тирована половина старых домов, постро
ен детсад, только за прошлый год хо
зяйственным способом построено жилья 
на 1 миллион рублей. Люди поверили, 
что Ореховский лесокомбинат - .это на
долго.

Коммунист Виктор Окурков—бригадир 
лесозаготовительного комплекса, кадровый 
рабочий, старожил Орехова. Вместе с 
товарищами заготовил в прошлом году 
47 тысяч кубометров леса, что па две 
тысячи больше плшювого задания. Не 
все получилось, как хотела бригада, были 
серьезные поломки техники, вынужден
ные простои. Сейчас коллектив комплекса 
трудится в ЗНМ1ШХ лесосеках.

НА СНИМКАХ: в лесной деляне; опе
раторы палочных машин Виктор Скурков 
и Георгий Олюнин.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

На контроле— разгрузка вагонов

Сами себя
наказали

Многое изменилось за 
педелю на железно
дорожных станциях об
ласти и подъездных пу
тях предприятий.

Расчищены от снеж
ных заносов все подъ
ездные пути. Круглые 
сутки работают локомо
тивные бригады, пода
вая вагоны адресатам. 
«То.мскавтотраис» выде
лил две- дополнительные 
машины для перевозки 
железнодорожных кон
тейнеров.

Тем не менее в ми
нувшее воскресенье из 
873 вагонов выгружена 
лишь половина. 164 ва
гона простаивают по 
вине предприятий-груэо- 
получателей.

Ни одного вагона из 
шести не разгрузила 
лесоторговая база. Из  ̂
за поломки крана при
остановилась разгрузка 
вагонов в речном порту. 
Здесь застыли в ожида
нии своего часа еще 12 
вагонов. Не управилась 
и база облпотребсоюза, 
разгрузив лишь два ва
гона из четырех. Неис
правность стрелки на 
подъездных путях опто
вых баз притормозила 
подачу вагонов с саха
ром, одеждой, хозяйст- 
венны.ми и прочими то
варами. Комбинат хле- 
бол|родукгов ,'С 9 января 
держит один вагон 
с солью.

Но по-прежйему глав
ный «герой» дня 
завод резиновой обуви, 
на счету у которого 40 
вагонов. В воскресенье 
разгружен лишь один. В 
первой декаде января 
на обработку каждого 
вагона в среднем здесь 
уходило двое суток вме
сто 5,3 часа по норме.

Всего на три вагона 
меньше . у нефтехими
ческого комбината. С 13

января на подъездных 
путях продолжают сто
ять восемь цистерн с 
бензином. Простаивают 
еще две цистерны с 
турбинным маслом.

Не сходит со стра
ниц «Красного знамени» 
и база материально-тех
нического снабжения 
«Центральная». В во
скресенье здесь скопи
лось 25 вагонов. Норма 
разгрузки 7,3 часа, 
как правило, не выдер
живается. За декаду 
простой каждого вагона 
в среднем продлевался 
без малого на сутжи.

Всего в первой дека
де января в области 
задержано 1085 ваго
нов. В них можно было 
бы отправить потреби
телям более 70 тысяч
TQIIH различных народно
хозяйственных грузов.

В одной из публика
ций о разгрузке вагонов 
назывались суммы
штрафов, которые пред
приятия уплатили за 
простои вагонов. По об
ласти эта сумма превы
сила 2 миллиона руб
лей, Деньги, которые с 
успехом могли быть ис
пользованы «а строи
тельство жилья или 
улучшение условий тру
да и быта, материальное 
поощренн’ , развитие 
собственного произ
водства, уплыли Из об
ласти в государственный 
бюджет.

На днях принято по
становление правительст
ва, которое предусматрива- 

, с 15 яет временно, с 15 января по 
30 апреля, увеличение 
штрафов за простои ва
гонов в 5 раз.

Есть над чем заду
маться администрации 
предприятий, советам 
трудовых коллективов.

Г. НИКОЛАЕВА.

Кандидатами в народные 
депутаты РСФСР зарегист
рированы: V

По Колпашевскому терри
ториальному избирательно
му округу № 700

Беспалько Алексей Алек
сеевич, 1939 года рожде
ния, член КПСС, директор 
Каргасокского ЛПХ, Карга- 
сокский район, р. п. Карга- 
свк. ул. Комсомольская.

Бурняшов Анатолий Дми
триевич, 1948 года рожде
ния, член КПСС, г, Колпа- 
шево, ул. Победы.

Затворницкий Александр 
Аркадьевич, 1949 года рож
дения, член КПСС, началь
ник районной горно-техни
ческой инспекции, г. Стре- 
жевой.

Колчин Василий Геннадь
евич, 1932 года рождения, 
член КПСС, мастер Колпа- 
шевской НГРЭ, г. Колпаше- 
во, ул. Победы.

Смирнов Сергей Никола
евич, 1961 года рождения, 
член КПСС, первый секре
тарь Каргасокского райкома 
комсомола, Каргасокский 
район, р. Пк Каргасок.

Яковенко Юрий Михайло
вич, 1952 года рождения, 
член КПСС, командир вер
толета Стрежевского авиа
предприятия, г. Стрежевой.

Кандидатами в народные 
депутаты Томского област
ного Совета народных депу
татов зарегистрированы:

По избирательному 
округу И

Башкирова Нина Михай
ловна, 1957 года рождения, 
член КПСС, старший ин
спектор по торговле област
ного объединения «Лес- 
стройторг», г. Томск, ул. 
Некрасова.

Кириллов Николай Пет
рович, 1939 года рожде
ния, член КПСС, секретарь 
Томского обкома КПСС, 
г. Томск, ул. Белинского.

Фукалов Анатолий Федо
рович, 1957 года рождения, 
член КПСС, бригадир СУ-12 
управления «Химстрой», 
г. Томск, ул. Бирюкова.

Волокитин Николай Ва
сильевич, 1948 года рожде
ния, член КПСС, начальник

ния, член КПСС, зам. глав
ного инженера управления 
«Химстрой», г. Томск, ул. 
Белинского.

Кушелевский Олег Эду
ардович, 1957 года рожде
ния, беспартийный, сопред
седатель кооператива «Ви
ра». г. Томск, Иркутский 
тракт.

Рожков Владимир Нико
лаевич, 1952 года рожде
ния, беспартийный, води
тель ПАТП-2, г. Томск, 
Иркутский тракт.

Черевко Александр Ни
колаевич, 1959 года рожде
ния, член КПСС, командир 
областного студенческого 
строительного отряда,
г. Томск, ул. Ф. Мюнниха.

По избирательному 
округу JV5 15

Верннгоров Владимир 
Сергеевич, 1955 года рож
дения, член КПСС, инструк
тор Октябрьского райкома 
К Ц ее, г. Томск, ул. Ф. 
Мюнниха.

Миронов Виктор Андре
евич, 1938 года рождения, 
член КПСС, заместитель 
председателя Томского об
ластного суда. г. Томск, пр. 
Фрунзе.

Некрасов Александр Алек
сандрович, 1944 года рож
дения, беспартийный, глав
ный инженер УПТО и КО 
объединения «Томскнефть», 
г. Томск, ул. Интернациона
листов.

Францишко Валерий Вла
димирович, 1947 года рож
дения, член КПСС, предсе
датель правления Томского 
городского потребительско
го общества, г. Томск, ул.' 
Калужская.

По избирательному 
округу 22

Астанина Тамара Кон
стантиновна, 1940 года рож
дения, член КПСС, заме
ститель заведующего отде
лом здравоохранения облис
полкома, г. Томск, ул. 
Партизанская.

Мишин Геннадий 'Ивано
вич, 1939 года рождения, 
член КПСС, доцент ТИСИ,

Томский район, р. п, Дзер
жинский.

Дмитриев Владимир Алек
сандрович, 1949 года рожде
ния, член КПСС, председа 
тель обкома профсоюза ра
ботников госторговли и по
требкооперации, г. Томск, 
ул. Б. Куна.

Комогорцев Владимир 
Алексеевич, 1947 года рож
дения, член КПСС, замести
тель начальника цеха Том
ского приборного завода, 
г. Томск, Иркутский тракт.

Серых Борис Тимофеевич, 
1938 года рождения, член 
КПСС, главный врач обла
стной клинической больни
цы, г. Томск, ул. Кузнецо
ва.

По избирательному 
округу № 41

Акимов Александр Юрь
евич, 1954 года рождения, 
беспартийный, научный со
трудник Института физики 
прочности и материаловеде
ния СО АН СССР, г. Томск, 
п. Курский.

Крутиков Владимир Алек
сеевич, 1946 года рожде
ния, член КПСС, замести
тель председателя президи
ума ТНЦ СО АН СССР, 
г. Томск, пр. Академичес
кий.

г. Томск, ул. Пушкина. 
Ге

СМУ-15 ^травления «Хим
строй», г. Томск, ул. Смир-

Рогов Геннадий Марке- 
ловнч, 1930 года рождения, 
член КПСС, ректор ТИСИ, 
г. Томск, ул. Учебная.

нова.
По избирательному 

округу №  13
Кальченко Алексей Геор

гиевич, 1939 года рожде

но избирательному 
округу М  31

Габдрахи.М0|Ва Тамара Иг
натьевна, 1952 года ^ж де- 
ния, беспартийная, началь
ник сектора облздравотдела,

По избирательному 
округу № 52

Барабанщикова Нина Ми
хайловна, 1955 года рожде
ния, беспартийная, дирек
тор областной научной биб
лиотеки им. А. С. Пушки
на, г, Томск, ул. Елизаро
вых.

Заподовников Константин 
Иванович, 1952 года рожде
ния. беспартийный, асси
стент ТПИ, г. Томск, ул. Си
бирская.

Солодовников Владимир 
Петрович, 1938 года рожде
ния, член КПСС, директор 
городских электрических се
тей, г. Томск, ул. Красно
армейская.

По избирательному 
округу №  54

Зайцев Петр Иванович,
1938 года рождения, член 
КПСС, .главный инженер 
объединения «Томлестоп- 
пром», г. Томск, ул. Яковле
ва.

Кашковская Людмила 
Константииовна, 1945 года 
рождения, член КПСС, зам. 
председателя комитета по 
телевидению и радиовеща
нию, г. Томск, пр. Фрунзе.

(Окончание на р-й стр.)

На стройках Томска

Обсуждается

устав

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

о  СОЗЫВЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
Президиум Верховного Совета СССР постановляет: 

созвать третью сессию Верховного Совета Союза Со
ветских (Социалистических Республик 14 февраля 1990 
года в городе Москве.

Председатель Верховного Совета СССР 
М. ГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль.
16 января 1990 г.

В минувшем году все ве
дущие подразделения «Томск- 
строя» стали арендными 
коллективами, Освоение ими 
новой ступени хозяйственно
го расчета было закрепле
но арендными договорами с 
администрацией объедине
ния. Пришло время принять 
общий для всех строитель
ных коллективов документ 
— Устав строительно -про
изводственного арендного 
объединения «Томскстрой». 
В течение двух недель про
ект устава будет обсуждать
ся в подразделениях, Ко
миссия. в составе которюй 
представители трестов и за

водов стройиндустрии, обоб
щит все предложения и до
полнения. В конце января 
вопрос о принятии арендно
го устава будет рассмотрен 
на конференции представи
телей строительных под
разделений «Томскстроя».

Двухлетка

общежития
Прошлый и позапрошлый 

годы были объявлены • сек
ретариатом ВЦСПС и ЦК 
комсомола двухлеткой мо
лодежного общежития. Вхо
де этой двухлетки большие 
изменения произошли в об
щежитии домостроительного 
комбината. Отремонтированы

электросистема и система 
отопления, душевые комна
ты устроены на первом эта
же. На капитальный ремонт 
сдана партия электроплит, 
уютнее стало в учебной ком
нате, новые кресла и люст
ры появились в зале отды
ха. Отремонтирована биб
лиотека. В комнатах общ!е- 
жития появились новые шка
фы, тумбочки, книжные пол
ки, кровати. журнальные 
столики, светильники, што
ры, одеяла и скатерти. Со 
вкусом выполнены и отде
лочные работы.

Итоги двухлетки обсудил 
президиум обкома проф.сою- 
за строителей. СЖщежитие 
д е к  может быть представ
лено в число претендентов 
на призовое место среди ра
бочих общежитий страны.

Спрос и предложение

зимои ТЕПЛОГО ПАЛЬТО
«Дорогая редакция! С лета пытаюсь купить зимнее 

пальто 58—60-гд размеров, второго роста. Увы, так и не 
сделала нужную покупку. Иногда, очень редко, бывает 
60-й размер, но, как правило, пятого роста. Почему на 
Томской швейной фабрике забывают о людях с нестан
дартными фигурами?

Мы, пожилые люди, перенесли все тяготы жизни, рос
ли без неги, поэтому, наверное, и ростом не вышли, а с 
возрастом еще и пополнели. Необходимую вещь не ку
пишь. Нет выбора и по цвету, фасону. Кое-кто скажет: 
есть ведь ателье индивидуального пошива. Была и там. 
Ни меха на воротник, ни ткани подходящей.

А. ПОЛЕЖАЕВА».

Этот же самый дефицит 
отражается и на показате
лях томских швейников. 
Республиканское Министер
ство легкой промышленно
сти определяет годовой 
план выпуска продукции на 
24 миллиона рублей, не 
подкрепляя эту. цифру 
сырьевыми ресурсами.

г. Томск.

Шкалу размеров и ро
стов мы не устанавливаем. 
Шьем то, что закажет «Рос- 
торгодежда», — сказал, оз
накомившись с письмом, ди
ректор Томской швейной 
фабрики М. Н. Голев.'— В 
прошлом году заявки тор
говли на зимнее • пальто 
больших размеров мы пере
выполнили на 200 штук, от
правили по»ребителям 4.600 
пальто с 54-го по 68-й раз
мер. А всего 20 тысяч то
мичек и жительниц области 
встретили эту зиму в паль
то нашего производства.

Кому-то повезло, а кто и 
в разгар зимы безуспешно 
обходит магазины в надеж 
де приобрести теплое паль 
то. Продавцы руками раз 
водят: ничем помочь не мо 
гут. Фонды 1989 года вы 
браны были еще в октябре 
И тут шансы у всех равны 
У высоких и стройных, у 
низких и полных,

— прежде чем направить 
заявку швейной фабрике, 
мы предварительно обобща
ем конъюнктурный обзор 
товароведов, которые изуча
ют покупательский спрос.— 
объясняет заместитель ди
ректора оптового предприя
тия «Росторгодежда» Н. Н. 
Солонина. — Но вся беда в 
том, что годовую потреб
ность — 29 тысяч пальто— 
местная ' промышленность 
удовлетворяет лишь на две 
трети.

Выходит, 9 тыейч пред
ставительниц слабого тола 
остаются один на один со 
своей заботой; как пережить 
неласковую сибирскую зи
му. Нет дела до них фаб
рикам соседних и дальних 
областей. По словам той же 
Солониной, им при нынеш
них лимитах, остром дефи
ците пушнины, ограничен
ном выборе драпа дай бог 
одеть женщин своего регио
на.

На легких женских пла
тьях, мужских сорочках и 
детском ассортименте (все
го фабрика производит 12 
видов продукции) миллионов 
не выручишь. Вся надежда 
на зимние пальто с воротни
ками из дорогого натураль
ного меха. В наступившем 
1990 году таких пальто дол
жно сойти с конвейера 19 
тысяч штук.

Конечно, не сравнишь 
лисий или песцовый 'ворот
ник с искусственным. Кра
сиво, тепло и уютно. Но и 
с «рыбьим» мехом пальто 
не залеживаются в магази
нах. В минувшем году, на
пример, вместо тысячи паль
то больших размеров с во
ротниками из искусственно
го меха На потребительский 
рынок отгружено 3.300. И 
все проданы.

~  Такое количество по 
нашим силам, но вот посмо
трите, — Голев протягивает 
письмо дирекции Москов
ского мехового объединения 
«Труд» —основного постав
щика меховых воротников, 

москвичи уведомляют,
что они могут адресовать 

1Г

У кого маленькая зар
плата — мирятся с синте
тикой. У кого есть возмож
ность — заменяют. Предста
вишь эту картину — как 
спарывается с обновы ворот
ник и пришивается новый, 
а то и бывший в употребле
нии (бывает и такое, как 
поделилась опытом одна по
купательница, посетовав, 
что нынешней зимой не 
смогла купить пальто боль
шого размера), — становит
ся не по себе. Живем в Си
бири. Поставляем в центр 
самый разнообразный мех, 
а сами остаемся ни с чем.

нам только 18 тысяч ворот
ников, остальную тысячу— 
американский енот и опос
сум — предлагают закупить 
за свободно конвертируе
мую валюту. Легко сказать. 
Да где ее взять, валюту? 
Недопоставку снова придет
ся покрывать воротниками 
из искусственного меха. А 
:?то не выгодно ни нам, ни 
покупателям.

М. Н, Голев мечтает вос
становить справедливость. 

•Он вйнашивает идею: дер
жать в П1тате заготовителя 
пушнины и отправлять сы
рье на выцелку в Казань. 
Из готового меха шить на 
фабрике не только воротни
ки всех размеров, но и на
рядные женские шубки, 
манто, дефицитные мужские 
шапки. Директор уже при

кинул цены новым издели
ям.

— Шубку, манто из зай
ца или кролика кооперато
ры продают за полторы ты
сячи. Наша цена была бы 
вдвое Дешевле, не превыша
ла 600 рублей.

Не все пока принимают 
эту идею, ссылаясь на мно
жество трудностей. Некото
рых смущает перевозка сы
рья на выделку: расстояние 
до Казани нешуточное, а 
специализированного тран
спорта нет. Другие считают: 
каждый должен заниматься 
своим делом. Но опыт пред
приимчивых, инициативных 
хозяев говорит и о другом. 
Взять, к примеру, совхоз 
имени 50-летия С(^СР в Том
ском районе. Весной минув
шего года здесь решили 
возродить старые промыслы. 
Завели свою звероферму, 
начали выращивать хонори
ков.

Затея удалась. Уже к 
концу года совхоз возместил 
все убытки на организацию 
нового производства, выру
чив только от продажи ма
точного поголовья 120 ты
сяч рублей,

■— Однако мы были бы 
недальновидными хозяевами, 
если бы заранее не подз)ма- 
ли о подготовке специали
стов по выделке шкурок и 
крою меховых изделий, --  
говорит директор совхоза 
А. К. Винтер. — К концу 
.■̂ того года поголовье хопо

риков удвоится, достигнет 
9 —10 тысяч. Появится воз
можность одеть всех работ
ников совхоза в добротные 
теплые шапки, обеспечить 
воротниками различных рас
цветок — мех хонориков 
легко окрашивается.

Охотно делится директор 
и новыми планами. Хонори
ки —это первая проба. Вто- 
ра(1 задумка — выращивать 
более ценные породы пуш
ных зверей. Каких? Пока 
это коммерческая тайна, го
ворит А. К. Винтер, не скры
вая, впрочем, того, что сов
хоз собирается открыть цех 
по выделке овчины, пехшиву 
женских дубленок и муж
ских полушубков. А там, 
глядишь... свой фирменный 
магазин.

Пример с совхозом приве
ден вовсе не из желания 
поспорить с оппонентами 
М. Н. Голева. Доказать, что 
не боги 1̂ оршки обжигают. 
Отнюдь. Дело в том, что по
лезному начинанию А. К. 
Винтера последовали и дру
гие хозяйства области. За
купить поголовье, набраться 
опыта в совхоз приезжали 
из Томского и Молчанов- 
ского районов. На днях здесь 
побывали представители 
Томской птицефаб1зики. Од
ним словом, география пуш
ного промысла расширяет
ся. И в этот процесс актив
нее могли бы вмешаться 
местные Советы, направив

усилия энтузиастов на соз
дание своей, местной, 
сырьевой базы для Том
ской швейной фабрики.

Выиграли бы все. В том 
числе и мы с вами. Ведь не 
на кого-нибудь, а именно на 
нас, покупателей, лягут в 
противном случае дополни
тельные расходы по транс
портировке сырья в далекую 
Казань и обратно.

Проблемы фабрики не ■ 
сводятся только к дефици
ту сырья. Больной вопрос— 
кадры. Молодежь здесь по
долгу не задерживается. 
Основная причина все та же. 
За год ни одного квадратно
го метра жилья. Почти не 
выделяются места в детских 
яслях и садиках. Выпускни
цы СПТУ-12 с большим тру
дом поселяются в чужих об
щежитиях. В итоге — рез
кий отток людей.

Малы и производственные 
площади. Давно настала по
ра открыть филиалы в дру
гих городах области, где 
избыток женских рук. Ведь 
обижены не только покупа
тельницы. Не избалованы 
вниманием и мужчины. Им 
не хватает даже специаль
ной одежды. Ватных курток 
и брюк из дешевых и проч
ных тканей для рыбаков и 
охотников, лесозаготовите
лей, геологов и нефтяников. 
Узок и детский ассорти
мент.

Надо отказаться от сте
реотипа, что из центра все
гда помогут, с пустыми пол
ками не оставят. Если не 
нарастим объемы собствен
ного, местного, производст
ва, так и будем маяться в 
очередях за мало-мальски 
приличной вещью.

Наши соседи — новоси
бирцы, кемеровчане — не 
стали надеяться на доброго 
«дядю». Они со.эдали круп
ные производственно - тор
говые швейные объедине
ния. К одному из них, Ке
меровскому,' М|Инлегп,ром 
прикрепил Томскую швей
ную фабрику, доля которой 
в общем объеме ничтожна.

— Если даже мы выйдем 
на ноль, объединение этого 
не ощутит, — делится М. Н. 
Голев. ~  У него мощная 
база. Крупные фабрики в 
Кемерове, Новокузнецке,

• Прокопьевске и других го
родах Кузбасса. Томская 
фабрика в отчетах объ
единения занимает ниж
нюю строку. Далеки они и от 
наших интересов. В прош
лом году Минлегпром вы
делил дополнительно шесть 
миллионов рублей и пушни
ну. Нам, «чужеземцам», ни 
копейки из этих денег, ни 
одного воротника.

Можно понять обиду зем
ляков, оказавшихся на по
ложении бедных родствен
ников. А что, если прислу
шаться к мнению М. Н. Го
лева и создать в Томске 
свое объединение? Свести 
под одну крышу швейную, 
трикотажную и валяльную 
фабрики. Совместными уси
лиями |насыщать прилавки 
товарами повседневного 
спроса и одновременно улуч
шать быт своих работни
ков.

Автору письма А, И. По
лежаевой фабрика поможет. 
А как быть с остальными 
9-ю тысячами женщин? Кто 
позаботится о них?

Г. КАЗАНЦЕВА,
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ОДИН из ОДНИНЙДЩН
В 187-м кабинете облис

полкома - никакой торже
ственной атрибутики. Нет 
цветов, обста|нонка вполне 
деловая, и все же четвертое 
заседание окружной комис
сии никак не укладывается 
в рамки рядового мероприя
тия; ведь момент очень важ
ный.

Не обнаружив нарушений 
закона, единогласно’  голосу
ют члены комиссии за реоги- 
страцию кандидатов: декана 
механичеакого факультета 
ТИСИ Д, П. Добжинского, 
заведующей отделом Том
ской бпытной станции ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко А. А. 
Долматовой, машиниста-ин- 
структора локомотивного де
по В. Н. Дратковского.

Но вот — первая замин
ка. Пленум Кировского рай
кома ВЛКСМ выдвинул сво
его кандидата в депутаты. 
Однако протокол выдвиже
ния свидетельствует; спи
сочный состав пленума 49 
человек, присутствовало 30, 
«за» проголосовало 17 — 
больше половины присутст
вующих, но меньше полови
ны списочного состава. По
скольку закон недостаточно 
ясно указывает, допускает
ся ли выдвижение в 'Это.м 
случае, принимается реше
ние обратиться за разъясне
нием в Центральную изби
рательную комиссию.

А вот этот случай, по- 
моему, беспрецедентный, — 
улыбается заместитель пред
седателя^ комиссии С. А, 
Цыро, Мы вьшуждены 
вывести из состава нашей 
комиссии... ее председателя.

ПРЕРОЖЕНИЯ 
ДЕПУТАТАМ

Наверное, .многие томичи 
участвовали 29 ^цекаб^я, на
кануне Нового года, ‘й теле- 
встрече с народными депута
тами СССР из Томской об
ласти во время прямой тран
сляции из Дома политпро
свещения. К сожалению, ог
раниченное время телетранс
ляции не позволило тем, кто 
находился у телеэкранов, до
смотреть эту встречу до 
конца. В завершение ее из
биратели выслушали ряд 
предложений к народным де- 
•йутатам СССР. Вот некото
рые из них.

Предложить народным де
путатам СССР томской де
путатской группы принять 
активное участие в выработ
ке платформы сибирской 
группы депутатов. Рекомен
довать народным депутатам 
СССР объединять усилия 
при решении общеобластных 
и общегородских проблем.

Просить народных депу
татов принять все возмож
ные меры для скорейшего 
принятия законов о собст
венности, о .земле, о печати.

Просить народных депу
татов СССР приложить все 
усилия к тому, чтобы в Том
ской области издавалась га
зета Советов.

Рекомендовать народным 
депутатам принять активное 
участие в выборной кампа
нии в городе и облг(сти, оце
нивая платформы кандида
тов в депутаты во время уча
стия в предвыборных собра
ниях в трудовых коллекти
вах и по месту жительства, 
в средствах массовой инфор
мации.

Одобрить инициативу уча
стников встречи об образо
вании в Томске обществен
ной комиссии по привилеги
ям и .льготам. Просить всех 
народных депутатов СССР 
принять участие в работе ко
миссии. Образовать рабо
чую группу для разработки 
статуса, положения, порядка 
работы комиссии из предста
вителей общественных и ини
циативных организаций.

Предложить народным де
путатам в дальнейшем, уча
ствуя в работе съездов, сес
сий, комиссий и комитетов, 
больше опираться на резуль
таты референдумов или опро
сов общественного мнения 
томичей.

с Клуб народного депута
та СССР» на собрании 6 ян
варя избрал членов рабочей 
группы и приглашает всех 
полномочных представителей 
заинтересованных общест
венных формальных и не
формальных организаций 
принять участие в первом 
организационном заседании 
рабочей группы.

Б. ШАИДУЛЛИН, 
член «Клуба народного 

депутата СССР».

10 января состоялась регистрация в народные депута
ты РСФСР по 77-му национально-территориальному из
бирательному округу. Трудовыми коллективами выдви
нуто всего 20 кандидатур. Пока дали согласие баллоти
роваться 13 человек. После проверки документов 4 кан
дидатуры отклонены, по поводу одной кандидатуры на
правлен запрос в Центральную избирательную комиссию. 
Зарегистрировано 11  кандидатов.

председателя правления 
облпотребсоюза Г. Е. Ми
хайлова; оя выдвинут кан
дидатом в народные депута
ты и дал согласие баллоти
роваться.

Секретарь комиссии Н. П. 
Зятьков сообщает, что до
кументы на выдвижение кан
дидатами в депутаты доцен
та ТМП Ю. Н. Колова, ин
женера - программиста МТЦ 
при МНПО «Зонд» О. А. 
Котикова, заместителя на
чальника генерального шта
ба ВС СССР Г. Ф. Криво
шеева, преподавателя Том
ского высшего военного 
командного училища евязи 
И. Н. Кузнецова, начальни
ка объединения «Томск- 
строй» Б. А. Мальцева, на
чальника ТПСО «Сибграж- 
данстрой» Н. А. Сергеева, 
доцента ТГУ В. В. Тирско
го — законны. Все они ре- 
гистри1)уются в качестве 
кандидатов в народные де
путаты РСФСР.

Тщательно разбирает ко
миссия запрос автоэлектри
ка Л. И. Лосева из Перво
майского района. Его само
выдвижение произошло на 
собрании колхозников, при
сутствовало на котором не 
более 30 человек. Требова

ния закона не выдержаны, 
комиссия отаазывает Лосе
ву в регистрации. Леонид 
Иванович присутствует на 
заседании, ему предоставля
ется возможность задать 
все волнующие его вопросы, 
высказать свое отношение к 
решению комиссии.

Целый букет нарушений 
обнаружила комиссия при 
рассмотрении документов 
о выдвижении кандидатом 
в депутаты писателя В. Е. 
Афонина, состоявшемся на 
конференции учителей Стре- 
жевого. Здесь и нарушение 
квоты — где 1 делегат от 
5 человек, где от 10, а то и 
от 20. Среди собравшихся 
на конференцию далеко не 
все зарегистрировавшиеся 
оказались делегатами...

— Удивительно легкомыс
ленно отнеслись в Стреже- 
вом к такому ответственно
му мероприятию, — выска
зывает свое мнение С. А. 
Цыро, побывавший по зада
нию комиссии на севере об
ласти. детально разобрав
шийся в сути дела.

Завершается заседание 
комиссии небольшой дискус
сией на тему: какой должна 
быть предвыборная агита
ция? Мнения и кандидатов

ко-

— Закон требует созда
ния равных условий для 
всех каядидатод. Значит, 
нельзя пользоваться множи
тельной техникой предприя
тий и учреждений для печа
тания листовок, призьгоов, 
других агитационных мате
риалов; ведь не каждый кан
дидат может воспользовать
ся этой техникой! — наста
ивают одни.

— Этот запрет, если он 
будет наложен комиссией, 
пойдет вразрез со статьей 
20 Закона о выборах, где 
указывается, что коллекти
вам, выдвинувшим кандида
тов в депутаты, «предостав
ляется право беспрепятст
венной агитации за своих 
кандидатов...» — возража
ют другие.

Участники дискуссии при
ходят к вьшоду о том, что 
закон в толковании этого 
момента противоречив. По
этому окружной избиратель
ной комиссии предстоит еще 
разобраться и. не наклады
вая запретов, обеспечить 
тем не менее равные права' 
на предвыборную агитацию 
всем кандидатам.

Комиссия напомнила кан
дидатам в депутаты об их 
правах, (Гарантированных 
законом. Права кандида- 

.тов в депутаты помогут им 
в предвыборной борьбе, ко
торую кащдый из зарегист
рированных уже может на
чать.

Итак, на 1 мандат 11 
претендентов. Возможно, в 
ближайшие дни их станет 
больше.

Л. БОЗРИКОВА.

ПО МНЕНИЮ КОМНТЕТЙ 
НЗВНРЙТЕДЕЙ

Закончена первая половина кампании по 
вьвборам народных депутатов РСФСР и 
местных Советов; действие законов о вы
борах испытано на этапах формирования 
избирательных комиссий и выдвижения 
кандидатов в народные депутаты.

На наш взгляд, были допущены многие 
нарушения законов о выборах. Это послу
жило поводом для обсуждения на заседа
ниях Томского комитета избирателей, кро
ме того, были проанализированы ситуации, 
вызванные неоднозначной трактовкой избир
комами отдельных статей законов.

Хотелось бы обратить внимание, что рос
сийское правительство не позаботилось о 
достаточном тираже законов о выборах в 
виде брошюр. Этим во многом можно объ
яснить слабое знание законов не только 
избирателями, но даже и некоторыми чле
нами избирательных комиссий. Кроме того, 
недемократичные требования законов о вы
борах относительно кворума собраний по 
месту жительства по сравнению с собрани
ями в трудовых коллективах, обществен
ных организациях и т. д., не способствова
ли широкому выдвижению кандидатов по 
месту жительства. По нашим данным, счи
танное количество таких собраний состоя
лось в областном центре.

Недоработки законодателя и правитель
ства усугубляются на местах. К примеру, 
орготдел облисполкома занимался приемом 
протоколов о выдвижении кандидатов, что 
является прямым нарушением ст. 7 Зако
на о выборах в местные Советы, которая 
гласит, что «проведение выборов... обеспе
чивают избирательные комиссии», а не обл
исполком.

Во-вторых, избирательные комиссии да
леко не в полной мере обеспечили откры
тость и гласность в ходе выдвижения кан
дидатов, как того требует ст. 8 Закона о 
выборах. В частности, члены Томского ко
митета избирателей не смогли получить те
кущую информацию о выдвижении, хотя 
она регулярно поступала в облисполком 
для учета с использованием ЭВМ. Просьбу 
комитета снять копию на магнитный носи
тель заведующий отделом облисполкома

И. В. Гедимин отклонил. Областная изби
рательная комиссия (председатель В. 3. 
Ямпольский) в лице заместителя председа
теля Л. П. Яркова и члена комиссии В А. 
Маевского тоже отказалась представить 
информацию до последнего дня выдвиже
ния. Такие же претензии можно предъя
вить и городской избирательной комиссии 
(председатель 3. Д. Кицманюк, секретарь 
Н. В. Полухина).

Много неразберихи внесла в процесс вы
движения и произвольная трактовка от
дельных статей закона секретарем облис
полкома Г. 3. Парфеновым. Так, им была 
дана рекомендация окружным комиссиям 
требовать от выдвинутых кандидатами пись
менное согласие баллотироваться одновре
менно со сдачей протоколов о выдвиже
нии, хотя закон этого не требует.

Кроме того, облисполком не обеспечил, 
а облизбирком не проконтролировал обес
печение окружных избирательных комис- 
.сий помещениями и связью (ст. 2 1 , п. 5 ). 
Городская и районные избирательные ко
миссии не довели до коллективов избирате
лей списки избирательных округов с ука
занием их границ, что создало значитель
ные трудности при выдвижении кандида
тов. Средства массовой информации скупо 
освещали выдвижение кандидатов, отбор 
фамилий выдвинутых кандидатами для пуб
ликации был, на наш взгляд, тенденциоз
ным.

Очень хотелось бы надеяться на более 
четкое разграничение функций и тесное 
взаимодействие исполкомов, избиркомов и 
избирателей. Ведь впереди еще более ответ
ственный этап — знакомство избирателей 
с кандидатами.

Принято на заседании Томского комите
та избирателей.

* * *

От редакции. К сведению Томского ко
митета избирателей: редакция не занима
ется отбором фамилий для публикации, а 
печатает их по мере поступления инфор
мации о выдвижении кандидатов.

«Томск студенческий»: кто будет нашим депутатом!

Есть мнение ВМЕСТЕ,
й НЕ ПОРОЗНЬ

Отношу себя к депутатам с немалым стажем: мне до
велось работать в городском Совете в Колпашеве на про
тяжении пяти созывов. Накопились впечатления есть над 
чем поразмьиплять. Особенно сейчас, когда набирает си
лу новая избирательная кампания. Остаться «на обочине» 
не придется и на этот раз: на недавнем пленуме городско
го совета ветеранов войны'и^ труда его участники выра
зили мне доверие, назвав кандидатом в депутаты област
ного Совета. Поневоле задумываешься: а удавалось ли 
и удастся ли в будущем оправдать это доверие в той ме- 
ре, в какой требует наше непростое время?

Главная его особенность, по-моему, в том, что постро
енное и достигнутое тут же становится привычным. Мы 
редко задумьшаемся над тем, чего еще недавно в Колпа- 
шеве не было и что появилось. Но остро ощущаем, чего 
нам недостает. К сожалению, проблем, напрямую связан
ных с самыми насущными людскими нуждами, в городе 
пока хватает. Например, построили благоустроенные мно
гоэтажки и уперлись в проблему инженерных комму
никаций, очистных сооружений. «Сняли» в городе проб
лему с детскими дошкольными учреждениями — а уже 
«за горло» берет острая нехватка школьных мест. Доби
лись увеличения надоев молока — и встал вопрос, где 
перерабатывать молочную продукцию. Как говорят в на
роде, хвост вытащили —.нос увяз...

Неоднозначны и мнения депутатов о том, какими пу
тями эти проблемы решать. Это показала последняя сес
сия городского Совета, в ходе которой депутаты после 
острых дискуссий отклонили предложенный исполкомам 
план социально-экономического развития города и райо
на на 1990 год по ряду позиций. Признали, что он нуж
дается в дополнительной проработке, «привязке» к кон
кретным экономическим и социальным реалиям.

Зададимся вопросом, в какой же степени рядовой де
путат может сегодня влиять на принятие решения. Для 
многих депутатов их контакт с Советом случается раз в 
три месяца, когда нужно проголосовать за проект реше
ния очередной сессии. С проектом решения мы знакомим
ся на заседании постоянной комиссии, которая работает, 
как правило, в день проведения сессии. За это время 
трудновато бывает соршенггироваться и в объеме цифро
вого материала, и в социальной направленности предла
гаемого проекта. Кто же готовит эти решения? В пер
вую очередь — работники аппарата исполкома, руково
дители его отделов и хозяйственные руководители круп
ных предприятий. Конечно, все они депутаты. Но ведь 
это лишь малая часть депутатского корпуса, мнение ко
торой, однако, в результате становится решающим. Что
бы противопоставить этому мнению свой взгляд, рядовой 
депутат долнадн обладать и достаточной информирован
ностью, и владеть приемами депутатской работы. А эти 
качества нарабатываются лишь во взаимодействии с Со
ветом, исполкомом Совета и его аппаратом. Какова же 
сегодня практика такого взаимодействия?

Вот нам перед сессией раздали анкету, в которой 
спрашивают: кого бы мы считали необходимым оставить 
в составе исполкома на новый созыв? Что отвечать, если 
в последние годы я не сталкивалась в своей работе ни с 
одним членом исполкома, кроме его секретаря? Будучи 
при этом, подчеркну, все-таки не совсем рядовым депу
татом, а председателем постоянной комиссии по бытово
му обслуживанию. Удивительно, но факт: даже когда 
исполком собирался, чтобы обсудить проблемы городской 
службы быта, председателя комиссии пригласить... забы
вали. Так и работали: мы по своей «стезе», исполком и 
его службы — по своей.

И еще пример. Готовя к очередной сессии доклад о 
состоянии бытового обслуживания горожан, заместитель 
председателя горисполкома Е. Н. Макаров не счел нуж
ным даже встретиться с председателем постоянной депу
татской комиссии. А приглашая на свое заседание руко
водителя РПО, мы нередко слышим в ответ:

Да ведь я только что отчиталась в горфинотделе и 
горплане, к вам-то зачем?

Попробовали сделать встречный шаг, задумали совме
стное заседание комиссии с этими отделами. Интереса 
наша идея не вызвала.

А найдется ли в Совете хоть одна комиссия, которой 
удалось заслушать руководителя отдела исполкома? К 
сожалению, это было и остается вне «правил игры». Да 
и сам руководитель защищен от таких посягательств де
путатским мандатом. Так что справедливо новый Закон 
о выборах предусматривает несовместимость статуса де 
путата с должностны.м положением руководителя испол 
комовского отдела, члена исполкома. Но вот изменится 
ли после этого психология исполкомовских работников 
многие из которых, надо думать, останутся в прежних 
креслах?

С первых своих шагов депутат обязан овладевать при- 
емами советской работы. Я понимаю под этим не только 
учебу, которая сегодня, кстати, поставлена из рук вон 
плохо. Это должно быть широкое общение депутата по 
всем доступяьш ему каналам со своими избирателями. 
Сегодня практически нет для этого организационного 
инструмента. Участковые агитпункты создаются только 
на время выборов и сразу после их закрываются. Под- 
ворный же или поквартирный обход (если депутат на 
них решается), на .мой взгляд, неэтичен. А что, если в 
тех учреждениях, через которые проходят за день согни 
Л1одей, в кинотеатрах, клубах, крупных библиотеках 

устроить специальные депутатские комнаты? Причем 
не те, которые ньше, и вполне справедливо, критикуют 
а комнаты, в которы.х в вечерние часы, выходные дни 
дежурили бы по очереди все депутаты, включая хозяй
ственных, советских, партийных руководителей. Вот это 
на деле способствовало бы тому, чтобы канал общения 
«депутат. избиратель» действовал постоянно, стал 
привычным и необходимым.

Нас, депутатов Колпашевского городского Совета, двести 
человек. Все мы очень разные: старые и молодые, крупные 
руководители и рядовые работники, опытные и новички. 
Но объединяет нас главное; мы — депутатский корпус. 
Зададимся, однако, вопросом; а представляем ли мы на 
деле единый коллектив, объединенный общей целью? Как 
нам построить совместную работу, чтобы появилась от 
нее реальная отдача? Где мы можем хотя бы поставить 
друг перед другом эти вопросы, вместе порассуждать? 
Нет сегодня такой организационной формы, в рамках ко
торой депутат мог бы пообщаться с депутатом: по-това
рищески, на равных, неспешно и не заорганизованно. 
Может быть, стоит подумать о нашем клубе?

К сожалению, вопросов сегодня куда больше, чем от
ветов на них. Но отвечать на них надо.

В. СТРЕЛКОВА, 
депутат Колпашевского городского Совета.

Проблемы известны всем
Алана Коцоева выдвинули 

кандидатом в депутаты в го
родской Совет народных де
путатов. На пленуме обкома 
профсоюза работников на
родного образования и науки. 
Вернее, он сам подал такую 
идею н не видит в этом ни
чего криминального. «Если 
не я, пойдет другой студент, 
которого я не знаю так, как 
знаю себя. А мне небезраз
лично, кто будет представ
лять интересы студенчест
ва», — сказал при встрече 
четверокурсник теплоэнер
гетического факультета 
ТПИ.

— Алан, у тебя уже есть ре
альная программа действий в 
случае, если станешь депута
том?

— Мой округ — это че

тыре студенческих общежи
тия. До мелочей я еще не 
определился, а в общем это 
известные всей стране проб
лемы: проблема жилья для 
студентов, проблемы студен
ческих семей, наконец, про
блема социальной защищен- 
йости студенчества.

— Что ты имеешь в виду, 
когда говоришь о социальной 
незащищенности студентов?

— Я как член обкома от
раслевого профсоюза много 
раз сталкивался с тем, что 
нас практически за людей не 
считают. Кстати, я вхожу в 
комиссию по социальной за
щищенности членов нашего 
профсоюза Что это значит 
на деле? Ну, например, не
давно сапоги французские 
распределяли по предприя

тиям, о студентах даже и не 
заикнулись. 400 пар выдели
ли на институт, и все со
трудникам, преподавателям. 
С путевками за границу та 
же самая проблема. Хорошо, 
что после некоторых собы
тий стали в студентах при
знавать реальную силу.

— Знаешь, когда разговари
ваю с друзьями - студентами 
или вчерашними выпускника
ми вузов, чувствую в их от
ветах пессимизм, неверие в бу
дущее, социальную вялость. А 
ты уверен, что твоим избира
телям небеэразличнЬ — ты бу
дешь их депутатом, другой ли, 
будет ли вообще у них депу
тат?

— Когда я работал пред
седателем студсовета обще
жития на ул. Вершинина, 31, 
часто встречал непонимание: 
ты студента «заводишь» на

какое-нибудь дело, а он те
бе в ответ; куда ты меня 
тянешь, мне ничего не на
до. Пока я не знаю, как с 
этим бороться, знаю, что у 
меня есть единомышленни
ки, которым не все равно, 
как живет молодежь.

Хотя половина моих зна
комых не восприняла мое 
выдвижение, мол, куда ты 
лезешь, зачем это надо. Мы 
ведь не привыкли еще к то
му, что студент где-то что- 
то реальное делает, да еще 
как представитель Советской 
власти. • Были и такие, кто 
назвал меня карьеристом.

— в отрицательном смысле? 
Почему?

— Видишь ли, тут про
должение конфликта. Я ушел

из председателей студсовета, 
когда почувствовал, что 
больше ничего не могу здесь 
сделать, надо менять состав 
совета. Считаю, что опреде
ленных успехов мы с ребя
тами достигли, положение в 
общежитии было катастро
фическим, а мы вывели его 
в передовое. Теперь в вину 
мне ставят то, что я порабо
тал, получил комнату в об
щежитии и отошел от дел.

— Твои задачи в избиратель
ной нампании.

—, Ребята вьщвинули кан
дидатом в депутаты район
ного Совета еще одного 
студента, Костю Гущина. 
Если мы с ним пройдем, то 
будем работать в содружест
ве. Этот щарень — кладезь 
идей, а у меня больше полу
чается обыденная работа, 
мы бы друг друга дополня
ем.

— Желаю тебе успехов.
Интервью вела 

Н. ШЕРЕМЕТ.

Я  люблю 
тебя, 

жизнь!
Декабрьским днем 1942 

года И. Н. Тельнов был тя
жело ранен и навсегда поте
рял зрение. Но жизнь его 
по-прежнему светла. Свое 
75-летне и 50-летие членст
ва в КПСС он встречает в 
добром здравии и хорошем 
душевном настроении.

...Удивительные бывают в 
жизни встречи. Одни быст
ро забываются, другие ос
тавляют в душе яркий неиз
гладимый след. Необычные 
события и люди заставляют 
по-новому взглянуть и на 
свою жизнь, примерить ее 
на чужую судьбу.

Ивана Николаевича и Ан
ну Николаевну Тельновых 
знают в с. Подгорном все. 
Их фамилия в журна-чист- 
ском блокноте появилась 
первой среди .моих героев 
Чаинского района. Свой под
виг они совершают ежеднев
но уже сорок семь лет.

В числе первых офицеров 
запаса на второй день вой
ны ушел из Подгорного за
ведующий отделом пропа
ганды и агитации Чаинского 
райкома партии И. Н. Тель
нов. Храбро воевал сибиряк. 
Должность была у него осо
бенная; политрук отдельного 
батальона особого назначе
ния. Это значит, что всегда 
надо быть впереди в этих 
особых операциях. За пер
вым ранением последовало 
второе. Для тех тяжелых 
дней конца сорок второго 
года это не было чем-то не
обычным.

Необычным и страшным 
было само ранение. - Пуля 
прошла от левого виска и 
вышла через правый глаз. м

После полугода госпиталя ^  
ослепший Иван Николаевич 
возвращается домой. Как 
жить дальше? Сидеть в че
тырех стенах и проклинать 
судьбу?..

В трудовой книжке появи
лась новая запись: заведую
щий кабинетом политпросве
щения РК ВКП(б). В корот
кий срок Тельнов побывал во 
всех поселках района. А их 
в то время было больше ста. 
Асфальта, легковушек только 
тогда не было. Он был кон
сультантом для лекторов и 
пропагандистов, сам высту
пал перед населением, пар
тийным активом. Только рай
онная газета напечатала за 
26 лет деятельности на этом 
хлопотном посту около ты
сячи его статей, заметок, ин
формаций. В следующие 20 
лет Иван Николаевич на об
щественных началах руково
дит районной организацией 
общества «Знание». Несколь
ко лет был секретарем парт
организации райкома партии.
И до сих пор этот неуто.ми- 
мый человек ведет большую 
общественную работу. Он 
встречается с молодежью, 
работает в районном совете 
ветеранов.

И все это время рядом с 
ним его друг и помощник 
Анна Николаевна. А 15 ян
варя жители Подгорного че
ствовали Ивана Николаевича 
с его семидесятипятилети- ^  
ем. Ему вручен знак «50 лет 
в КПСС».

К многочисленным поздрав
лениям ветерану труда и 
партии присоединяем и нащи.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

НА СНИМКЕ; Анна Ни
колаевна и Иван Николае
вич Тельновы.

Фото автора.

Народный контроль: отчеты и выборы

И КОНВЕРТ 
В НРИДАЧУ...

в  Чаинском районе самой 
боевой считается группа на
родных контролеров местной 
райбольницы. То, что это 
мнение соответствует делам 
группы, подтвердило недав
нее собрание коллектива мед
работников, где отчет дер
жала Раиса Викторовна Гла- 
вацких, по должности мед
сестра. За полтора года се
меро дозорных провели 71 
проверку. Каждая впослед
ствии становилась темой по
следующего приказа, разго
вора на партсобрании или 
планерке.

Все- ли продукты, и без 
того небогатые в меню для 
больных, попадают на стол 

• по назначению? Как хранят
ся картошка и прочие ово
щи в подвале? Как заинте
ресовать больничную сви
нарку, чтобы увеличить вы
ход мяса и поросят? Эти и 
многие вопросы интересова
ли дозорных. Народные 
контролеры вникали доско
нально в проблемы исполь
зования дорогостоящего обо
рудования, организации при
ема больных, работы «скорой 
помощи». После этого дава
ли точный ответ, помогая 
разрешить недоразумения, 
исправить неполадки.

Легко ли дается такое 
вмешательство народным 
контролерам? Вот как отве
тила в отчете на этот воп
рос сама Раиса Викторовна:

— Добровольно на себя 
вину никто не берет. Оби
ды возникают; говорят, не 
туда смотрим, придираемся 
излишне. А как не приди
раться, если врач на работу 
опоздал, десять больных его 
ожидают. Или в прачечной 
белье чистое сушат в том же 
помещении, где грязное при
нимают. Вредное это для , 
здоровья поручение — быть 
народным контролером, я  
бы дополнительный отпуск 
давала за такую нагрузку.

А вот мнение главврача 
В. Н. Копцева; д

— Я еще мало опыта 
имею в этой должности. По
тому особо благодарен на
родным контролерам и лич
но Раисе Викторовне за 
энергичную помощь. Прин
ципиальность их похвальна.

Когда в конце этого со
брания председателю груп
пы вручили почетные гра
моты райкома народного 
контроля и коллектива боль
ницы, а к этому еще и пре
мию в конверте, раздались 
дружные аплодисменты. На
родных контролеров дружно 
поздравили товарищи. Но 
каждую кандидатуру в но
вый состав группы обсужда
ли пристрастно, видимо, не 
хотели, чтобы новая группа 
работала хуже. Председате
лем снова назвали Раису 
Викторовну Главацких.

Я. ВАРКЕНТИН.

НОВЫЙ ГРУЗОВИК
'ill

МОСКВА. Зявершены конт
рольные испытания грузовика 
«ЗИЛ-4331», выпуск которого 
освоен крупнейшим столич
ным автозаводом. Мощный 
двигатель дизельного автомо

биля потребляет по сравнению 
с бензиновым на 10—20 поо- 
центов меньше топлива. Суще
ственно уменьшен выброс они- 
си углерода, азота и углеводорода в атмосферу. "

(ТАСС),
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Сообщают окружные избирательные комиссии
W (Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Колбышев Александр 

Иванович, 1944 года рожде
ния, член КПСС, замести
тель начальника отдела 
УВД Томского облисполко
ма, г. Томск, пр. Фрунзе.

Корнеева Тамара Михай
ловна, 1938 года рождения, 
член КПСС, секретарь обл- 
совпрофа, г. Томск, пр. 
Фрунзе.

Шнцов Валерий Петро
вич, 1948 года рождения, 
член КПСС, главный инже
нер Томского эксплуатаци
онно - технического узла 
связи, г. Томск, ул. Лебеде
ва.

По избирательному 
округу №  55

Ильенок Сергей Ивано

вич, 1942 года рождения, 
беспартийный, зам. директо
ра Республиканского инже
нерно - технического центра 
СО АН СССР, г. Томск, ул. 
Никитина.

Левченко Виктор Никола
евич, 1960 года рождения, 
член КПСС, врач Томской 
психиатрической больницы, 
г. Томск, Московский тракт.

Попко Борис Борисович,
1937 года рождения, член 
КПСС, зам. начальника уп
равления народного образо
вания Томского облисполко
ма, г. Томск, ул. Тверская.

Попов Виталий Федоро
вич, 1948 года рождения, 
член КПСС, начальник про
изводственно - техническо

го управления связи, 
г. Томск, ул. Вокзальная.

Степанов Борис Павло
вич, 1925 года рождения, 
член КПСС, генеральный 
директор объединения
«Томскоблбыт», г. Томск, 
ул. Герцена.

По избирательному 
округу №  56

Мннибаев Александр Бо
рисович, 1938 года рожде
ния. член КПСС, начальник 
Томского высшего военного 
командного училища связи, 
г. Томск, пр. Кирова.

Мохова Рената Евгеньев
на, 1938 года рождения, 
член КПСС. проректор 
ТГПИ, г. Томск, пр. Фрун
зе.

Нилов Виктор Захарович,
1940 года рождения, бес

партийный, ведущий инже
нер Института (^зики проч
ности и материаловедения 
СО АН СССР, г. Томск, ул. 
Крылова.

По избирательному 
округу 60

Горбунов Владимир Ива
нович, 1929 года рождения, 
член КПСС. профессор 
ФТФ ТПИ, г. Томск, ул. 
Учебная.

Ершов Юрий Алексеевич,
1962 года рождения, член 
КПСС, секретарь комитета 
ВЛКСМ ТПИ, г. Томск, ул. 
Усова.

Катаяухвна Софья Леони
довна, 1949 года рождения, 
беспартийная, старший пре
подаватель ТПИ, г. Томск, 
ул. Крылова.

По избирательному 
округу № 66

Фаст Вильгельм Генрихо
вич, 1936 года рождения, 
беспартийный, доцент ТГУ, 
г. Томск, ул. Нахимова.

По избирательному 
округу № 75

Ивасенко Владимир Лео
нидович, 1939 года рожде
ния, член КПСС, директор 
Экологического центра при 
ТПИ, г. Томск, пр. Кирова.

Михайлов Владимир Се
менович, 1939 года рожде
ния, член КПСС, директор 
Томского электролампового 
завода, г. Томск, ул. Учеб
ная.

Нефедова Людмила Пав
ловна, 1948 года рождения, 
член КПСС, заместитель ге
нерального директора объ

единения «Томскоблжилком- 
хоз», г. Томск, ул, Белин
ского.

По избирательному 
округу № 67

Плеханов Геннадий Федо
рович, 1926 года рождения, 
член КПСС, директор на
учно-исследовательского ин
ститута биологии и биофизи
ки при ТГУ, г. Томск, ул. 
Нахимова.

Эфтнмовнч Анатолий 
Александрович, 1942 года 
рождения, член КПСС, за
меститель начальника уп
равления народного образо
вания облисполкома,
г. Томск, ул. Ф. Лыткина.

Минькова Наталья Рома
новна, 1957 года рождения, 
член КПСС, ассистент ТГУ, 
г. Томск, ул. Усова.

По избирательному 
округу № 134

Гречухин Николай Геор
гиевич, 1939 года рождения, 
член КПСС, начальник ав
товокзала с. Молчаново, 
Молчановский район, с. Мол
чаново.

Крупко Юрий Владими
рович, 1946 года рождения, 
член КПСС, фотограф рай
онного объединения бытово
го обслуживания населения, 
Молчановский район, с. Мол
чаново.

Моисеев Федор Федоро
вич, 1951 года рождения, 
член КПСС, директор совхо
за «Молчановский», Молча
новский район, с. Молчано
во.

Рындин Владимир Фнло- 
сафанович, 1941 года рож
дения. член КПСС. зав. от

делом газеты «Знамя ком
мунизма», Молчановский 
район, с. Молчаново.

По избирательному 
округу № 136

Елесов Евгений Леонидо
вич, 1936 года рождения, 
член КПСС, главный инже
нер объединения «Томлес- 
пром», г. Томск, ул. К. 
Маркса.

Красаков Виктор Андре
евич, 1947 года рождения, 
член КПСС, секретарь пар
тийного бюро Могочинского 
лесозавода, Молчановский 
район, р. п. Могочино.

Кучереносов Николай Ва
сильевич, 1951 года рожде
ния, член КПСС, редактор 
газеты «Знамя коммуниз
ма», Молчановский район, 
с. Молчаново.

Минул год...
Да, уже год прошел с 

того времени, как в Томске 
было создано областное ис- 
торико - просветительское 
общество «Мемориал». 
Этот год не был простым, 
как не бывает простым ста
новление любого самодея
тельного общественного 
объединения. Тем более та
кого, которое поставило 
своей целью восстановление 
исторической правды, воз
вращения из небытия имен 
людей, павших жертвами 
чудовищной репрессивной 
политики сталинщины. В 
июне прошлого года испол
ком областного Совета на
родных депутатов принял 
решение: «Утвердить устав 
Томского областного истори- 
ко - просветительского обще
ства «Мемориал» с правом 
создания в районах области

своих отделений или клубов 
и с правом открытия своего 
счета в Томском управлении 
Жилсоцбанка». Так наш 
«Мемориал» одним из пер
вых в стране был зарегист
рирован.

«Чем вы занимаетесь?» — 
такой вопрос время от вре
мени приходится слышать 
членам общества на встре
чах в трудовых коллекти
вах, в других аудиториях. 
В принципе ответ на него 
дан во многих публикациях. 
Однако повторимся.

Основны.ми направления
ми в деятельности истори
ческой секции «Мемориа
ла» стало изучение истории 
спецпереселенцев из раз
ных районов страны в На- 
рымский край, изучение ме
ханизма репрессий тридца
тых годов и последующих

лет, деятельности репрессив
ных органов, большое вни
мание уделяется сбору до
кументов, воспоминаний — 
устной истории нашей обла
сти. Исследовательская ра
бота тесно связана и с про
светительской — на пред
приятиях, в учебных заведе
ниях. В тех аудиториях,где 
выступали члены томского 
«Мемориала», в большинст
ве случаев они нашли под
держку. понимание.

На базе исторической сек
ции возникла правозащитная 
секция «Мемориала». Ее 
члены считают, что право
защитная деятельность — 
связующее звено между изу
чением историй репрессий и 
современной жизнью. В по- 
слесталинский период инер
ция подавления инакомыс
лия, разрушительная для

идеологического монополиз
ма. продолжала калечить 
человеческие судьбы. По
этому защита права на ина
комыслие остается актуаль
ной, способствует формиро
ванию правового государст
ва.

Сегодняшняя подборка 
материалов, посвященная 
деятельности общества, ра
зумеется, не исчерпывает 
всей той огромной работы, 
которую проводят активи
сты «Мемориала». О дея
тельности нашего нсторико- 
просветнтельского общества, 
его планах на будущее пой
дет речь на отчетной кон
ференции общества. Она 
состоится в субботу, 20 ян
варя, в 15 часов, в  актовом 
зале ТГУ. Приглашаются 
все желающие.

(Гонорар за опубликован
ные материалы перечислен 
на счет № 1700414 для 
увековечения памяти жертв 
сталинских репрессий).

На (С тар ы х

Экспедиция к скорбным местам
Летом 1989 года группа членов томского 

«Мемориала» предприняла поездку на се
вер области. Рассказывает член совета об
щества историк Георгий Шахтарин:

— История спецпереселения мало изу
чена, и наш «Мемориал»—один из перво
проходцев в этом деле. Поэтому мы орга
низовали экспедицию в Нарымский край. 
Побывали в Александровском районе, ча
стично исследовали Каргасокский. Люди, с 
кем мы встречались, откликнулись на на
шу просьбу поделиться воспоминаниями. 
Поэтому собранный материал чрезвычайно 
ценен. Конечно, материал этот страшный. 
Есть поселки, в которых вымирали люди. Фото САНДЫБЫ.

На святое
дело

Очень непростые разговоры приходится вести членам 
общества «Мемориал» с теми, кто обращается к нам за 
помощью. Это, увы, понятно — у каждого из тех, кто 
хочет узнать об отце, деде, других родственниках, как 
пра1ВИло, сложная судьба. И есть в этих беседах еще од
на, совсем уж деликатная деталь — материальная. О 
ней говорить ocoi6eHH O  тяжко. Загублена жизнь челове
ка, объявленного «врагом народа», трагедия семьи, го
ре, а тут такая проза — деньги. Но родные реабилити
рованных должны знать, что по решению правительст
ва им выплачивается денежная сумма, а в определен
ных случаях и компенсация за конфиокованное иму
щество.

По-разному относятся к этой теме наши собеседники. 
Один из них, когда я рассказал ему об этом, вспыхнул 
и резко ответил: «Деньги за расстрелянного отца?
Деньги за погибшую мать? Ни за что! Я их памятью не 
торгую». И он, наверное, по^воему прав.

Но некоторые поступают по-другому.
Гавриил Александрович Стариков, в тридцатых го

дах работавший в с. Лучанове, был арестован летом 
1937 года. Долгие годы его родные не имели о нем 
сведений, и лишь недавно сотрудники областного управ
ления КГБ рассказали его дочери Нине Гавриловне о 
гибели отца, расстрелянного 26 марта 1938 года в 
БАМлаге. Г. А. Стариков реабилитирован посмертно за 
отсутствием состава преступления. Нине Гавриловне 
рассказали и о ее праве на материальную компенсацию. 
Она попросила перечислить эти деньги на счет общества 
«Мемориал», чтобы деньги эти были использованы на 
увековечение памяти ее отца и десятков тысяч таких 
же, как он.

Пользуясь случаем, сообщаем томичам, что общест
во «Мемориал» официально зарегистрировано. Это дало 
нам право открыть счет, его номер—1700414 в Томском 
отделении Жилсоцбанка. На этот счет принимаются по
жертвования от всех, кто хочет помочь обществу в 
святом деле восстановления правды нашей истории. 
Организации и коллективы трудящихся могут перево
дить средства на этот счет обычным путем, отдельные 
граждане могут передавать их через сберкассы.

Л. ПИЧУРИН, 
председатель совета областного общества

«Мемориал».

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы получили письмо от томичей 
В. Д. Рыжова и С. Д. Суборевой. В нем Виктор Дмит
риевич и Софья Дмитриевна сообщают, что их отец, Ры
жов Дмитрий Феоктистович, 27 ноября 1937 года был 
арестован органами НКВД. «Отец наш был совершенно 
неграмотным, работал в артели бондарем, в 1935 году 
ему присвоили почетное тогда звание стахановца. После 
ареста от пего не было никаких вестей».

Только в 1957 году Рыжовы получили извещение из 
Томского облсуда, где говорилось о том, что постанов
ление бывшей «тройки» УНКВД по Новосибирской об
ласти отменено и дело в отношении Рыжова Д. Ф. пре
кращено за отсутствием состава преступления. «Еще у 
нас есть справка, в которой указано, что каш отец до 
1944 года находился в  лагерях, — пишут далее Виктор 
Дмитриевич и Софья Дмитриевна.—Но вот пришло вре
мя узнать горькую правду. Нам посоветовали обратить
ся в областное управление КГБ. На наше заявление 
после проверки сообщили следующее; «5 декабря 1937 
года «тройка» УНКВД по, Новосибирской области при
влекла отца к уголовной ответственности по ст. 
58—2 —10—11 как «активного участника кадетско- 
монархической повстанческой организации» и пригово
рила его к высшей мере наказания. Приговор был при
веден в исполнение 15 декабря 1937 года».

Авторы зтого письма просят при установке в Томске 
мемориала жертвам сталинских репрессий яе забыть и 
их отца. Они сообщают также, что внесли на святое 
дело свой денежный взнос.

Из «семьи изменника Родины»

в № 3 журнала «Наука и 
жизнь» за 1989 год были 
опубликованы воспоминания 
Людмилы Михайловны Кон
стантиновой о тяжелых го
дах сталинских лагерей и 
застенков, в которых ока 
провела восемь лет. Аресто
вана и осуждена Л. М. Кон
стантинова была как «член 
семьи изменника Родины», 
как жена крупного советско
го ученого, заведующего 
лабораторией Ленинград
ского физино - технического 
института Александра Пав
ловича Константинова, ко
торый в 1937 году был аре
стован и расстрелян. В вос
поминаниях Л. М. Констан
тиновой было краткое упо
минание о том, что ее ла
герные этапы пролегли че
рез Томск, через Томский 
лагерь для «членов семей 
изменников Родины».

Член общества «Мемори
ал» В. Ханевич написал 
письмо Людмиле Михайлов
не и попросил ее подроб
нее рассказать о томском 
периоде своего заключения.

«Арестована я была в 
ночь на 1 сентября 1937 
года, а выслали меня и мо
их подруг по несчастью эта
пом из Ленинграда уже глу
бокой осенью. Куда нас ве
зут, мы не знали. После му
чительных «странствий» мы 
оказались в Томске.

Выл сильный мороз, кру
гом снег по колено, а мы в 
легких платьях, туфлях, бо
соножках, т. е. в том, в чем 
были арестованы. В основ
ном так были одеты все 
москвички, потому что их 
приглашали в милицию яко
бы только для проверки 
паспортов, но оттуда они 
уже не возвращались. В 
Томске нас разместили в 
старых бараках для военно
пленных. Это были 4—5 
бараков, отгороженные от 
тюрьмы большим забором. 
Находились они где-то в 
центре города и не очень 
далеко от железнодорожно
го вокзала. Иногда, конво
ируя нас малыми группами, 
водили на вокзал убирать и 
чистить вагоны, предупреж
дая, что разговаривать с 
посторонними нельзя и что 
вообще у нас «бытовая» 
статья. Мне было предписа
но говорить, что я была 
кассиршей и осуждена за 
растрату денег. Держали 
нас изолированно от других

заключенных: отдельно го
товили пищу, отдельно во
дили в тюремную баню.

Женщины у нас в лаге
ре постоянно менялись. Од
ни прибывали этапом с су
да унсе со своими сроками 
заключения (в основном 10 
лет), другие уходили на суд 
и обратно уже не возвра
щались. Одним из этапов 
прибыла к нам с высылки 
Авербах — теща наркома 
Ягоды. По специальности 
она была детский врач. Мы 
разговорились, и она сказа
ла, что видела в школе мо
их дочерей и даже осматри
вала их — Наташу и Ле
ночку. Так я узнала, где 
мои мама и дети. Позже в 
Томске я получила от них 
почтовый перевод на 5 руб
лей и так была взволнова
на, что не могла даже рас
писаться. Маме кто-то посо
ветовал (с целью определить 
мое местонахождение) от
правлять переводы по 5 руб
лей по северным лагерям: 
откуда перевод не вернется, 
там, значит, я и сижу. Вот 
таким почти невероятным 
образом, мама узнала, что 
я в Томске.

В Томске жилось относи
тельно спокойно — началь
ство почти не появлялось. 
При единственном посеще
нии мы осмелились спро

сить: почему одним дали 5 
лет, а другим — 8? Нам 
популярно объяснили, что 
5 лет дали те.м, у кого му
жья еще сидят, а 8 лет да
ли уже вдовам. Так я узна
ла о суд^е мужа.

Вся зима прошла для 
«членов семей изменников 
Родины» в однообразных 
занятиях: мойка и уборка 
бараков, а вечером ежеднев
ные переклички на холод
ном и ветреном «пятачке». 
Перед строем ходил надзи
ратель и каждый раз спра
шивал: «Кто тебе началь
ник? Я вам начальник! За
помните навечно!». Запомни
ла. К весне 1938 года хоте
ли нас отправить в Нарым, 
приказали сложить вещи, 
но отправить туда не смог
ли, поскольку из-за навод
нения лагерь там плавал в 
воде. Тогда нас быстро раз
били на два этапа — со 
сроками 5 и 8 лет — и 
стали отправлять на восток. 
Первыми отправили «пяти
леток», а через несколько 
дней — и нас. Нас было 
больше. Запомнился ужасно 
мучительный и длинный пе
регон во Владивосток. По
том еще 11 суток в море, в 
трюме, в сплошной воде, 
так как в носу корабля об
разовалась трещина.

А дальше восемь лет бес

конечного рабского труда с 
утра до вечера. Все было... 
И кайло с лопатой, и шитье 
из американских мешков из- 
под сахара и муки одежды. 
Даже научились шить ме
ховые вещи для летчиков и 
многое другое.

Пять месяцев пролежала 
в тюремной больнице, поху
дела на 23 килограмма. 
Лучшее время было на птич
нике, где у меня было 150 
петухов и 300 курочек: все 
дни проводила с ними. Но 
долго на одном месте нам 
задерживаться не давали. 
Срок мой закончился в Ма
гадане, в 1945 году, но вер
нулась я только в сорок 
седьмом — задерживали, да 
и на дорогу надо было за
работать. Отыскала дочерей, 
воспитала как могла. 0 (5е 
сейчас уже на заслуженном 
отдыхе. Лена работала в 
Петрозаводске заведующей 
отделением глазных болез
ней, Наташа — преподава
телем английского языка в 
Ленинградском университе
те.

Вспоминать пережитое 
очень тяжело, но понимаю, 
что надо».

НА СНИМКЕ: Л. М.
Константинова. Магадан, 
1945 г.

€<3а себя я отвечу сам»
Июньской ночью 1937 года была арестована группа преподавателей Томско

го татарского иедагогического техтакума.

В 1932—1937 годах я 
учился в Томском татар
ском педагогическом техни
куме. Помню, как в декабре 
1934 года в зале технику
ма несколько дней подряд 
проходило опкрь8тое засе
дание комиссии по очеред
ной чистке партии. Работа
ла эта комиссия с обеда и 
до позднего вечера. Стоя
щим на трибуне ком1мунис- 
там задавались устные и 
письменные вопросы, по
том следовали выстушю- 
ния Из зала и членов ко
миссии.

Дошла очередь и до ди
ректора техникума Юсупа 
Делекамова. Среди татар
ской интеллигенции Томска 
Делекамов был человеком 
известным, авторитетным. 
Член ВКП(б) с 1917 го
да, он был активным участ
ником гражданской войны, 
во время боев с басмачами

в Туркестане был комисса- 
. ром полка.

Обсуждение проходило 
бурно. Многие, выступая, го
ворили о его работе, учебе 
в Комвузе, об участии в 
деятельности городокой 
парторганизации. Высказы
вались и критические заме
чания в его адрес.

Впервые на таком собра
нии выступил и я. Расска
зал, как наш директор за
ботится о студентах, о их 
учебе и быте, поддержал 
предложение оставить его 
членом партии. Основа
тельно «чистили» другого 
коммуниста, старого боль
шевика, преподавателя ис
тории Амина Хамидуллина 
и еще двух студентов-пар- 
тийцев.

Через несколько дней 
собралась комиссия и в 
торжественной обстановке 
объявила, что все наши

коммунисты оставлены в 
рядах ВКП(б). Мы все ра
довались этому.

А в один из июньских 
вечеров 1937 года мы 
вновь собрались в этом за
ле. Директор вручал вы
пускникам дипломы об 
окончании техникума и 
присвоении квалификации 
«учитель начальной шко
лы». Звучали поздравле
ния, теплые напутствия. 
После праздничного ужи
на в столовой техникума и 
концерта художественной 
самодеятельности мы от
правились на берег Томи.

Рано утром пришли в 
свое общежитие и тут уз
нали, что ночью увезли 
директора Делекамова, пре
подавателя Хамидуллина, 
беспартийного преподавате
ля русского языка и лите
ратуры Смирнова. Нас
собрали в техникуме и

объявили, что они—враги 
народа. Семью директора 
выселили из квартиры в 
основном корпусе техни
кума, а сына его исключи
ли с IV курса Томского 
университета.

В то время вместе с 
одним своим сокурсником 
я собирался вступить кан
дидатом в члены партии. 
Собрал необходимые реко
мендации, но теперь выяс
нилось, что двое из реко
мендовавших меня аресто
ваны. При аресте Делека
мова в НКВД попал список 
тех, кому он давал реко
мендацию в партию. В 
этом списке был и я.

Меня пригласили «в ор
ганы», долго расспрашива
ли о директоре, но отпус
тили. Через несколько дней 
пришел за мной человек в 
штатском и привел меня в 
угловой дом на площади 
Ленина, там, где сейчас на
ходится онкологический 
диспансер. На очную ставку 
вызвали нашего директора.

Он оброс бородой, осунул
ся, с синяками на лице, 
был одет в потрепанную 
гимнастерку и тапочки.

На вопросы следовате
лей Делекамов ответил: 
«Не трогайте этого парня. 
Он активный комсомолец, 
хорошо учится. За себя я 
отвечу сам». Меня отпус
тили. Вскоре я уехал из 
Томска, работал в Криво- 
шеинском районе учителем.

Что стало с нашими 
преподавателями? Хамидул- 
лину и Смирнову было 
тогда уже под шестьдесят, 
и они, видимо, умерли в 
лагерях. А вот Юсуп Де
лекамов выжил, вернулся 
дряхлым, больным стари
ком. Мои однокашники, 
встречавшиеся с ним, рас
сказывали мне, что умер он 
в Казахстане. О семьях, де
тях наших преподавателей, 
ставших жертвами безза
кония, мне, к сожалению, 
ничего не известно.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран партии н труда.

газетных

страницах

Это стихотворение пере 
дано в «Мемориал» сотруд 
пиками областного исто 
рико-архитентурного .музея 
Не отличающееся никакими 
литературньши |достош1ст- 
вами, оно, на наш взгляд 
все же представляет ин 
терес. Это — документ 
ушедшего времени.

Троцкий

переселенные сюда, жившие в нечелове
ческих условиях. Один из таких поселков 
образовали немцы Поволжья, высланные 
сюда в 1942 году. Фактически единицы 
пережили суровую первую зиму здесь, без 
пищи, жилья. И. конечно, здесь, на высо
ком мысу, где был когда-то этот поселок 
(сейчас его нет), должен быть установлен 
памятный знак, чтобы трагедия людей, тра
гедия народов не могла повториться.

* • *

НА СНИМКЕ; встреча членов экспеди
ции «Мемориала» в Александровском 
райисполкоме с жителями района.

Н. КА1

Вот он огненный взор 
Вулканнческнх гор. 
Истребитель враждующих

гадов. 1-1
Сильный духом, могуч—

1.

Красной Армии—луч. 
Вдохновитель

1-
!-

гигантских отрядов. к
Вот он светоч—маяк,
Неустрашимый моряк, 
Победитель «умнейших» :

баронов. i
Красной Армии — меч. 
Революции—речь. 1-
Властелин океанских 1,

циклонов. !-
Вот он красный тнтан. 
Богатырь, Еруслан,
Чародей, хиромант,

вдохновитель
И бесстрашный драгун 
Революций трибун,
И сермяжных бойцов

Покровитель.
Вот он, красный боец, 
Новой жизни творец.
Его речь —пролетарская 

лира
Вот он пещий баян,
Враг банкиров, дворян.
За свободу борец всего

мира.
Вот он воин силач. 
Коммунизма трубач.
Он не староста наш л  ие

сотский.
Красный светоч-маяк 
И Антанты злой враг 
Красный меч—.Пев

Давыдович Троцкий. 
Рабфаковец 

Л. ИРИСОВ. 
(«Красное знамя» № 46, 

Томск, 23 февраля 
1924 г,)

(Сохранены особенности 
подлинника).

Отклик

Возвращение

поэта
За последнее аремя а газете 

Вытегорсного райкома КПСС и 
районного Соаета народных де
путатов «Красное знамя» были 
перепечатаны две статьи из
томской областной газеты _
♦Виновным себя не признал» 
Л. Пичурина и «Кровь моя... 
свяэует две эпохи» Ю. Харди
кова. Наши читатели узнали 
из них правду о смерти своего 
земляка поэта Н. Клюева. 
Сколько было версНй, догадок 
по этому поводу! Отрадно, что 
и судьбе выдающегося русско
го поэта обратилась и томская 
газета.

Теперь уже можно безо вся
ких оговорок сказать, что судь
ба Николая Клюева была тра
гической. Журналисты Томска 
И члены областного общества 
«Мемориал» проделали боль
шую работу по установлению 
правды о поэте, последним 
пристанищем которого стал 
ваш город. «Дело нашей чести, 
— говорится в одной из ста
тей, — документально, истори
чески точно восстановить том
ские годы жизни Николая Клю
ева». И они собирают сейчас 
документы о поэте. В недале- 
ком будущем, думается, речь 
пойдет о создании мемориаль
ного музея Клюева в Томске.

Работа томичей тесно связа
на с поисками и нашего крае
ведческого музея. Земляки поэ
та сердечно благодарят том
ских журналистов, историков 
за участие в установлении ис
тины, справедливости. Имя 
Клюева вновь ярко засверкало 
в драгоценном ожерелье рус
ской поэзии XX вена.

Н. СТАФЕЕВ, 
г. Вытегра Вологодской 

области.
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Размышления после концерта

ВСЛУШИВАЯСЬ 
в МУЗЫКУ

гув й 11а ул и н о 11
Любопытно было наблю

дать за первой реакцией 
зала, , когда наш оркестр 
ПО.Д управлением москов
ского маэстро Юрия Нико
лаевского впервые в Том
ске исполнял произведения 
талантливого советского 
комцозито|ра Софин Губай- 
дулино!). Так это и есть 
новая музыка? Собрание 
звуков, во многом неяс
ных, как будто разрознен
ных, во многом неопреде
ленных? Лишь постепенно 
зал, а Н Малом зале фи
лармонии собрались в. 
этот вечер серьезные люди, 
любящие и понимающие 
серьезную музыку, стал 
реагировать на то. что зву
чало с концертной эстрады! 
Видимо, это ощущение ис- 
пыта.1 в тот вечер каждый: 
ведь в Томске не было 
случая услышать «жи- 
■вое,‘> исполнение музыки 
нашей всемирно известной 
совре.менницы.

Исполнялась кантата 
«Ночь в Мемфисе» на ело- 
на древнеегипетских поэтов 
в переводе Анны Ахмато
вой. Понемногу из сперва 
неясной музыкальной тка
ни стало возникать виде
ние знойной южной ночи, 
ночи, несомненно, восточ
ной. Это впечатление ста
ло еще более определен
ным, когда запела солист
ка - вокалистка из Рос
товской филармонии Елена 
Долгова, Сильным меццо- 
сопрано проиа<носила она 
древние стили, похожие на 
заклинания; стихи, напи
санные тысячелетия назад.

Видимо, правильно пи
сал на днях в «Правде» 
один из советских компо
зиторов - «авангардистов» 
наш земляк Эдисон Дени
сов, что «очень трудно сра

зу преодолёть негативное 
отношение к  музыкально
му авангарду. Оно приви
валось 8 течение многих 
лет. Некоторые, например, 
считают, что авангард рвет 
традиции. Но это не так. 
В сущности, один из са
мых больших авангардис
тов был и есть Мусорг
ский». Видимо, каждый 
любитель MysbiKaJ'bHOiro 
искусства может подтвер
дить эти слова. Кому, на- 

' пример, легко далось про
никновение в музыку 
Дм. Шостаковича? Или 
даже Сергея ГВрокофьева? 
В конце 1КОНЦОВ слушать 
серьезную музыку (так же, 
как и читать серьезную ху
дожественную литературу)-- 
всегда душевный труд « 
часто нелегкий. «Душа обя
зана трудиться», — сказал 
Николай’ Заболоцкий.

Отчетный концерт еще 
раз доказал эти непрелож
ные истины. Второе произ
ведение, прозвучавшее в 
концерте, — «Интроитус», 
Концерт для фортепьяно с 
камерным оркестром
воспринималось уже сво
боднее. Правда, тут сыграл 
важную роль известный 
столичный пианист про
фессор Александр Бахчи-, 
ев (которому С. Губайду
лина и посвятила это про
изведение). Партия фор
тепьяно, как бы зыбко-те
кущая, казалось, объеди
няла все звуки Концерта. 
На миг даже показалось, 
что музыка прризведекия 
насквозь импрессионистич
на, что в ней запечатлено 
одно текущее мгновение. 
Беэл’пречность исполнения, 
виртуозность пианиста и 
весь высокий’ уровень ис
полнения вызвали вполне 
заслуженные бурные апло
дисменты зала.

Завершился концерт 
произведением «Час ду
ши», названным автором 
«музыкой для симфони
ческого оркестра, солиру
ющих ударных и меццо- 
сопрано» на слова Марины 
Цветаевой. Е1лена Долгова 
была и первым исполните
лем этого своеобразного 
произведения. Сильный, 
полный обертонов голос , 
певицы лился широко и 
свободно, временами напо
миная русскую . протяжную 
песню-причитание, а време
нами поднимаясь .до обще
человеческого звучания.

Думается, знакомство! то
мичей с творчеством Со
фии Губайдулиной не было 
бы таким впечатляющим, 
если бы не дирижер Юрий 
Николаевский, большой 
энтузиаст современной му
зыки, и не оркестранты. 
Они, не привыкшие играть 
(как и мы слушать) сов
ременную авангардную 
■музыку, сделали букваль
но чудеса. Можно. назвать 
нашу первую скрипку — 
заслуженного артиста
РСФСР Сергея Зеленкина, 
партия которого была 
труднейшей. Флейту Ва
лентина Русакова, фагот— 
Николая Сафонова, конт
рабас — Мурата Баязито
ва. И, конечно, «героем 
дня» был Владимир Ле
щинский, заменивший не 
приехавшего из Москвы 
Марка Пекарского и играв
ший, кажется, чуть ли не 
на десяти инструментах.

-25 лет спортклубу ‘«Янтарь»-

Ю БИЛЕЙНЫЙ ТУРН ИР Телевидение

В уже цитированной бе
седе в «Правде» Эдисон 
Денисов говорит: «В так*
называемой «новой» музы
ке нет и не было никакого 
кризиса. Этот «кризис» 
придуман музыкальными чи
новниками. Музыка повсюду 
развивается естественным 
путем... Сложность в том, 
что сегодня само время 
более сжато и больше со
бытий происходит в опре
деленный временной про
межуток... Но упадка в му
зыке нет. Просто надо ее 
открыть советскому слуша
телю и позволить самому 
разобраться, что происхо
дит в музыкальном мире».

Томичи, побывавшие на 
концерте из произведений 
Софии Гува{^улиной, бла- , 
годарны Юрию Николаев
скому и нашему оркестру 
за то, что впервые получи
ли эту возможность.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Четверть века исполнилось спортивному 
клубу «Янтарь». Практически ни одно со
ревнование в области не проходит без 
участия его воспитанников. Спортсмень! 
«Янтаря» достойно защищают честь томи
чей в первенствах страны.

Двадцатипятилетию спортклуба был посвящен опфоходнв-

ЧЕТВЕРГ, 18 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

ший в минувшие выходные на стадионе «Янтарь» хок
кейный турнир,_ в котором приняли участие команды 
«Факел» (Свердловск). «Октябрь» (Красноярск). «Су
достроитель» (поселок Самусь), «Юпитер» (управление 
«Химстрой»)и «Янтарь» (Сибхимкомбинат). В финал 
вышли «Юпитер» и «Янтарь». В трудной борьбе.

тпорчестве заслуж енной ар 
тистки ВССР М. Гулигиной

минимальным перевесом в одну шайбу победу одержали „а / >̂ .Qy ^ врученхоккеисты «Янтаря» (счет встречи 
главный приз турнира.

А. БОРИСОВ.
• «  *

НА СНИМКЕ: момент финального матча.
Фото М. ГАРИФУЛЛИНА.

18.20 — М ультфильм. 18.30 — 
«Время*. 19.00 — «...До ш ест
надцати и старш е». 19.45 — 
Д. Верди. Увертю ра к опере 
«Силы судьбы». 19.55 — «Дуб
ровский». 3-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.30 — Актуальное 
интервью . 21.40 — «Мой Ч ай
ковский». Рассказы вает
И. Смоктуновский.

Слиянье
красок

и мелодий
Кажется, ,эти музыкаль

ные нечера в областном 
-художественном му,эее ста
новятся доброй традицией. 
Может быть, кто-то из чи
тателей сейчас подумает, 
что подобные опыты пе 

. «TOMtKoe открытие». До
статочно вспомнить знаме
нитые Декабрьские вечера 
Святослава Рихтера в Му
зее изобразительных .ис
кусств им, Пушкина.

Пусть так.
Но дело' в том, что это 

не просто формальное ко
пирование.

Соединение музыки и 
изобразительного искусст
ва — это не только меха
ническое «наложение», 
«сумма» двух слагаемых. 
Это всегда новое ка
чество, новое восприятие, 
новый взгляд. Тем более 
когда сам предмет разго
вора просто требует при
сутствия музыки .. на той 
или иной выставке.

Сама ■ история Павлов
ска - - с его первых ша
гов -  неразрывно связана 
с музыкой. Документы того 
времени свидетельствуют, 
что музыка- имеет прямое 
отношение ие только к са
мому «духу» Павловского 
дворца, нравам его обита-, 
телей, но и к таким вещам, 
как архитектура, внутрен
нее убранство.

Дело в том, что одним 
из «создателей» Павловска 
был великий русский ком
позитор Дмитрий Борт- 
нянский. Он же определил 
тот высокий уровень му- 
зыкалыюй культуры Hai*- 
ловска, который сохраня
ется и до наших дней. Вот 
почему на одной из му
зыкальных суббот в конце 
декабря в разговоре о ху
дожественной культуре 
России XVIII XIX веков 
основным действующим ли
цом стала музыка. В ис
полнении струнного кварте
та Томской областной фи
лармонии прозвучали про
изведения русоких и зару
бежных композиторов — 
Д. Брртнянскбго, И. Гайд
на, В. Моцарта. П. Чай
ковского, А. Бородина.

Устроителям этого вече
ра очень приятно было ус
лышать от посетителей 
высокую оценку и поже
лания, чтобы . эти му
зыкальные субботы стали 
традицией.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА '

Из зала суда

Свидетель
стал

подсудимым
Кировским районным на

родным судом рассмотрено 
уголовное дело по обвине
нию Рейхерта Евгения Ген- 
цевича, 1972 года рождения.

Так случилось, когда в 
залах областного худо
жественного музея была 
помещена экспозиция из 
фондов музея Павловска. 
Картины, предметы быта, 
интерьера -— все это 
«ожило», задышало, - заго
ворило пошовому, когда ря
дом зазвучала музыка.

Что ж, время покажет, 
а пока — мы приглашаем 
любителей музыки и всех 
тех, кого интересует прош
лое России, ее культура, 
на очередную музыкальную 
субботу, 20 января, где 
вновь пойдет речь о Пав
ловске, его жизни, его 
традициях.

В ходе судебного следст
вия было установлено, что 
семнадцатилетний Евгений 
проходил свидетелем по 
уголовному делу об изна- 
с|иловаяии малолетней де
вочки, которое рассматри
валось областным судом. 
Одйако же на судебные за
седания перестал являться, 
несмотря на' неоднократные 
вызовы. Пришлось попро
сить милицию доставить
свидетеля в принудитель
ном порядке. Но Рейхерт 
отказался дать и показания, 
и подписку о том, что пре
дупрежден об уголовной
ответственноспи з|а отказ
или уклонение от дачи по
казаний . и заведомо лож
ные показания.

Зная _ обстоятельства 
уголовного дела, по кото
рому проходил свидетелем. 
Рейхерт пытался выгоро
дить своих дружков, сочи
нял небылицы, мешая су
ду выяснять истину. От 
показаний, данных в ходе 
следствия, отказался. На 
вопрос, почему не являлся 
на вызовы, отвечал: «Меня
не было в городе — уез
жал в деревню», «Я не 
знал, куда идти: или в
областной суд, или в район
ный..,». Обе версии при 
проверке не нашли под- 
■Гверждеиия. Выяснилось, 
что в этот период Евгений 
четьфежды задерживался 
милицией в нетрезвом ви
де. Его штрафовали, "пре
дупреждали. А ведь стои
ло крепко задуматься. Год 
назад Е. Рейхерт был 
осужден по ст. ст. 206 ч, 1 
и 44 УК РСФСР к году

П О ГО Д А

лишения свободы с испыта
тельным сроком в 1 год. 
Но ие .занимался общест
венным трудом, не измелил 
поведение в быту. Каза
лось бы, добрым переменам 
должна была способство
вать мать — Н. Л. Сухова. 
Однако равнодушно от
несшаяся к первой его су
димости, мать по-прежнему 
не знала, где и как сын 
проводит время. Несовер
шеннолетний Евгений мог 
и ночевать не прийти. По 
месту работы матери суд 
направил частное определе
ние.

Е. Рейхерт признан ви
новным в совершении пре
ступлений, предусмотрен
ных статьями 206 ч. 1 и 
УК РСФСР. На этот раз 
ему придется отбывать на
казание — 2 года Лише
ния свободы — в воспита
тельно-трудовой колонии 
общего режима.

Свидетель пересел на 
скамью подсудимых н 
осужден. Этот факт должен 
заставить задуматься тех, 
перед кем встанет вопрос, 
давать правдивые показа
ния, как предусматривает 
ст. 73 Уголовно-процесс'' 
ального кодекса, или цз 
чувства ложного товари
щества, из-за материаль
ной выгоды и прочих при
чин нести уголовную от
ветственность.

В. КРЕБЕЛЬ, 
народный судья.

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «Ноктюрн 1931 го
да». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9,45 — Природо
ведение. 5-й класс. 8.55 — Ис
панский язы к. 1-й год. 9.25— 
«В страну  вулканов за  зел е
ным голубем». Д окументаль
ный фильм. 10.05 — ИоПан- 
скиЙ язы к. 2-й год. 10.35,11.35
— Биология. 8-й класс. 11.05
— «За гиней птицей». Научно- 
популярны й фи.тьм. 12.05 — 
Киноальмамах. 13.20 -  Ритм и
ческая гимнастика. 13.60 — 
«Крутой поворот». Художест
венный телефильм. 13.05 — 
«Экзамен по истории». Доку
ментальны й фильм.

С 15.35 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Душевную песню 

споем». Передача из Красно-
17.20 — М ультфильм. 

17.33 — Телестудии городов 
РСФСР. «Сахалинский днев
ник*. Часть 1-я. 18.30 —' «Вре
мя».

то м ен
19.00—«День области». 19.15

— Из цикла «Село; люди и 
sitoHOMHKa». «Страш ная сказка  
об аренде*. 19.50 — М ульт
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,15 — «Экология и мы». 
И снопа о радиации.

МОСКВА
21.20 — «Моя ж изнь». 2-я 

серия.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
19.00 — Баскетбол. Кубок 

Р. Корачя. М уж чины .' «Восна» 
(Ю гославия) — ЦСКА. 19.40
— Играет тр1го «Россияне». 
20.00 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20,15 — Баскетбол, 
Мужчины, «Босна» — ЦСКА. 
2-й тайм. 20.50 — Ритм ичес
кая  гим настика.

ИЗВЕЩЕНИЯ

и. ГЛЕБОВА.

Сегодня — пегюменная об
лачность, без осадков, ветер 
юго-восточный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура 22— 
27, по северу 30—35, в Томске 
23—25 градусов мороза.

По сообщению радиологичес
кой лабораторк«и облСЭС, ра
диационный фон в г. Томске 
17 января составлял 8—9 мин- 
рорентген в час.

ШАХМАТЫ ОПРЕДЕЛЕНЫ ФИНАЛИСТЫ
В Томске прошел зо

нальный турнир Спартаки
ады учащихся РСФСР по 
шахматам, он был и отбо
рочным финала личного 
первенства России,

У шахматистов после 
3-го тура лидерство захва
тила команда Омской об- 

• ласти, победив томичей со 
счетом 3,5/1,5 очка. От
рыв между ними сохранил
ся до конца турнира. В 
итоге омичи набрали 24 
очка, томичи — 22 очка, 
кемеровчане на третьем 
месте (20,5 очка). Неожи
данно для многих сборная 
Красноярского края оказа
лась на последнем месте,

В саревнонаггии деву

шек с первого и до послед
него тура лидировала сбор
ная Томской , области. 
Окончательные итоги: на
первом месте (17 очков)- ■ 
Томская область, на вто
ром (13 очков) • Иркут
ская и на третьем месте 
(11,5 очков) — Новосибир
ская.

Выступавшая на первой 
доске томичка к. м. с. Тать
яна Шадрина победила 
всех своих соперниц, наб
рав 7 очков. Это больше, 
чем вся сборная команда 
девушек Красноярского 
края (6 очков), У . юно
шей победители в порядке 
нумерации досок: Д. Ге
расимов (Новосибирская

область) — 6,5 очка,
С. Искуссных (Кемеров-' 
ская область)— 5,5, Е. Пе
га рский (Омская область)— 
6,5. В. Базелевский (Ир
кутская область) — е. 
Е. Логутов (Томская об
ласть) — 5,5, Эти шахма
тисты, а также призеры — 
чемпион Томской области 
1989 года среди взрослых 
А. Никитин, омичи Н. Мос
квин и А. Селин ■— вы
шли в финал России.

Среди девушек победите
лями стали Т. Шадрина 
(Томская область) — 7 оч
ков,- И. Некрасова (Том
ская область) - -  5 ,5 ,
Ю. Авдеева (Иркутская об
ласть) — 5 очков.

Е. ТРОФИМОВ.

Приглашаем
I

на школьн^ро 
ярмарку

Многие жители города наверняка помнят 
прошлогоднюю, областную ярмарку товаров 
нарюдного потребления, сощ1анных руками 
школьников. Каждая школа, учебно-произ
водственный комбинат, детский дом г. Том
ска сумели организовать учащихся на изго
товление полезной продукции. И ежегодно 
школьники города продают продукции на 
сумму свыше 10 тысяч рублей.

Всех, кто желает приобрести яркие, нео
бычные и полезные вещи, мы приглашаем 
посетить выставку-ярмарку товаров народно
го потребления, прикладного и художест
венного творчества школьников города.

В ходе проведения ярмарки осуществляет
ся продажа изделий, организуется прием за
казов на оказание услуг и заключение дого
воров с населением, кооперативами и пред
приятиями на изготовление товаров.

Вас ждут . изделия рукодельниц, слесарей, 
радиомонтаж1ников.

Итак, 20 января в 9 часов в новом здании 
Центрального рынка.

Удачных покупок!

19 января, в 16 часов, в 
правлении областной орга
низации • общества «Зна
ние» (пр. Фрунзе, 3) состо
ится лекция на тему: «Ев
ропа на пороге перемен».

Лектор — Глаголев Вла
дислав Сергеевич, канди
дат философских наук, 
старший научный сотруд
ник Московского государ
ственного института между
народных отношений
(г. Москва).

Приглашаются лекторы- 
международники, препода
ватели кафедр обществен
ных наук, пропагандисты.

19 января в Доме поли
тического просвещения об
кома КПСС состоится го
родская информационная 
конференция цропагандис- 
тов.

Выступают: пцрвый сек
ретарь Томского горкома 
КПСС Кетов В. М., пред
седатель Томского облис
полкома Попадейкин Р. А.

В заключение будет по
казан новый 1<удожествен- 
ный фильм.

Начало —в 15 часов.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр

ДРАМЫ
18 января. П ремьера «Ма

ри... Апрель... Париж...» — 19
МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ
в помещ ении ДКиТ «Аван

гард» 18 января — «Каи вер- 
и)^ть мужа» — 19-30.

КУКЛЫ и АКТЕРА
19 января. «Русалочка» — 

11. «Стеклянная клетка» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 января. «Однажды в Аме

рике» (З-я серия) — 9. 10-30. 
12, 13-30, 15, 16-30, 18-20, 20,

нмеян М. ГОРЬКОГО
19 января. «Однажды в Аме-

,„1ф ш 1ьм 1-й. дпе се()ии)
— 9, 12, 15, 18, 2i. «Однажды 
в Америке» (фильм 2-й) ~ 8-40, 
10-20, 12, 13-40. 15-20. 17, 18 40. 
20- 20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
19 января. «Хон Гиль Дон»

— 8-40, 11. 13-10, 15-20, 17-30, 
19-40, 21-50. «Украденное сви
дание» _  10, 12, 14, 16. I7-.50, 
21-30. «Ашик-Кериб» — 19-40

«ПИОНЕРе
19 января. «Принцесса Пав

лин» — 9. «Полет навигатора»
— 10 30, 12-30, 14-30. 18-30.
18-30, 20-30.

шпени И. ЧЕРНЫХ
19 января, «И вся любовь»

— О, 11. 13, 17, 19, 21. Мульт- 
сборник — 15.

«СИБИРЯК»
19 января. Мультсборник — 

9-20. «Хон Гиль Дон» — И . );). 
15. 17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

19 января. Сборник детского 
ю мористического ж урнала 
«Ералаш» (в выпусков) —10-20. 
«Хон Гиль Дон» • 12. 14, 18, 
18. 20.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

18, 19 января
У «ас В  гостях ГРУППА «О К Н О »

(с песней «Иван Ильич—участник перестройки» ндр.

И ведущий популярной телепередачи 
«Взгляд»

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ
Начало — в 18 час. 30 мин. и 21 час.

8.30 — «120 минут». 8.35 
«Дубровский». З-я и 4-я серии. 
10.45 — Праэднмк националь
ного искусства народов Севе
ра. Сибири и Дальнего Восто
ка. 11.15 — М ультфильм. 11.25 
— «Детский час» (с уроком 
английского язы ка). 12.30 -т 
«Время». 13.00 — «Человек и 
закон».

С 14.15 до 15.30 — пе)!>ерыв.
15.30 — «Фильм — детям».

«Савраска» (Киностудия им. 
А. Довженко, 1989 год). 18.35 — 
«Интеграция: инициатива,
(предприимчивость, прибыль», 
17.05 — «Браво, Мария!» О

Томский областной художественный музей 
Томская областная филармония

20 января
МУЗЫКАЛЬНЫЕ СУББОТЫ

МУШКА В РУССКОЙ хуц отш той  
к ул ь т хуш -ха веков

кои

Д ^ 0 Р Ц А - й - з |я )  КОЛЛЕКЦИИ ПАВЛОВСКОГО

® программе; произведения Д. Бортнянского, 
и. Гайдна, В. Моцарта, П. Чайковского, А. Бородина.

Исполнитель — СТРУННЫЙ КВАРТЕТ ТОР 
ФИЛАРМОНИИ;

заслуженный артист РСФСР Сергей ЗЕ- 
КОРОЛЕВ (2-я скрипка), 

'’аслуженный артист РСФСР 
Виталий МАКСИМОВ (виолончель).

Ведущая ■ музыковед Вера ТИМОФЕЕВА.
Начало—в 17 час.
Адрес музея: г. Томск, пер, Нахановича, 5.

^  ВАЗОВЫМ )ПРЕДПР«ЯТИ- 
КРУПНОПАНЕЛЬНОГО ДОМОСТРО

ЕНИЯ, проводят набор в группы дневного отделения со
сроком обучения 2.5 месяца по подготовке по специаль
ности оператор пульта управления по производству 
железобетонных конструкций. Принимаются лица муж
ского пола в возрасте до 35 лет. отслужившие в рядах 
Советской Армии. На дневном отделении выплачивает
ся стипендия 30 руб. и доплата 100 руб. Иногородним 
предоставляется общенситие. По окончании училища 
выпускники расцределякугся на завод КПД, где могут 
стать кандидатами, а затем бойцами МЖК, решая жи
лищный вопрос в течение 3 5 лет. Среднемесячная 
зарплата на предприятии составляет 350 500 руб

Начало занятий...12 февраля.
Здесь же проводится прием в группу вечернего отде

ления без отрыва от производства по подготовке и по-' 
вышению квалификации по специальности электрогазо
сварщик. Срок обучения — 5 месяцев. Обучение плат
ное — 130 руб.

Начало занятий— 1 февраля.
За справками обращаться по адресу; 634027 

Томск, ул. Смирнова. 44/1, Телефоны 77-29-17' 
77-29-21,

т о м с к и й  ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ объ
являет набор учащихся в геологический кружок на ве
чернее отделение на 1990 учебный год.

Принимаются учащиеся 7 -10-х классов общеобразо
вательных шкод г. Томска.

Запись проводится ежедневно с 14 до 17 часов на ка
федре общей и исторической геологии геологоразведоч
ного факультета ТПИ по адресу: г. Томск, ул. Совет
ская, 73, 102-я аудито(рия.

Начало занйтий — 25 января в 17 часов по то.му же 
адресу.

Учащиеся, принимавшие участие в работе кружка, 
получают удостоверения и пользуются преимуществен
ным правом при поступлении в Томский политехничес
кий институт на геологоразведочный факультет.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТПИ 
объявляет набор на уско
ренные курсы конструиро
вания, моделирования и по
шива одежды.

Объявляется дополни
тельный набор в школу эс
тетического воспитания де
тей от 5 до 7 лет.

Запись проводится в ДК 
ТПИ (ул. Усова, 13). Тел 
44-45-22.

Томское областное прав
ление общества глухих 
ПРОДАЕТ театральные 
кресла в количестве 100 
штук.

Телефоны 1-45-12,
1-04-12.

Томская карандашная 
фабрика РЕАЛИЗУЕТ от
ходы производства (чуроч 
ка отборнэя без опилок) в 
неограниченном количестве 
с доставкой на дом. Стои
мость автомашины
«ЗИЛ-130» (5 куб. м) —
23 рубля, стоимость авто
машины «КамАЗ» (7 
куб. м) — 30 руб, 70 коп.

Обращаться по адресу: 
634009, Томен, ул. Бойко
ва, 75, карандашная фаб
рика, машиносчетное бюро 
управления, 2-й этаж.

РЕДАКЦИОННО - ИЗ
ДАТЕЛЬСКОМУ ОТДЕЛУ 
УПРПОЛИГРАФИЗД А Т А  
требуется старший бухгал
тер.

Справки по телефо1ну 
1-03-01.

Отделение перевозки' 
почты РЕАЛИЗУЕТ два
отопительных котла для ко
тельной.

За справкой обращаться 
по. адресу: г. Томск, При
вокзальная площадь, 1 
ст. Томск-П, Тел. 75-27-52 
(начальник), 75-23-47,

Коллектив НПО «Вирион» 
с глубоким прискорбием 
извещ ает о смерти ветера
на труда

ГОРЕВА
Михаила Ивановича

и вы раж ает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Коллектив СУ-17 ДСК вы 
раж ает соболезнование 
прорабу В. И. Ольденбургеру
по '  поводу смерти сына 

ВАНИ.

УПТК «Томскавтодор» 
вы раж ает ^глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по noM^g^cMepTH

Владимира Агафоновича.

Коллектив Томского от
деления института «Энер- 
госетьпроект» в лраж ает 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
сотрудника отделения 

0Г0Р0Д1(ИК0ВА 
Николаи Алексеевича.

Н А Ш  А Д Р Е С  
— -------------И Т Е Л Е Ф О Н Ы

634050,  
ТОМСК, ГСП, 

«шФРУНЗЕ, шзА

Приемная редактора —  
1 «44^5 I

бтмдетвениый сонротар!»

1-0в-31,
Отдел нефтегоологии и строи- 
толмтва 1 -3 0 ^  
*^"|ом ы им ж нны й отдел -

Отдел науки и учебных 
заведоний —
1-33-158. 1-48-8S

Отдел информации и 
культуры - «  14.

1.46-88, 1-37-88

lS-81, 1-43-32,
1-26-80, 1-48-85,
Отдел советского строктель- 
ства к быта —  1-36-58, 1-28-80 
Отдел писем

1-3B-6S, U38-87, 1-27-88.
От̂ ||̂ ел фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент е 
Стрежевом —  3-2341 
Общественная приемная —
1 -Эб-бв.

Вухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса -~ 1-47-91 
Областная жу^цалистская
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